
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Токсичное потребление
Как производилась вызвавшая вспышку ботулизма еда

София Прохорчук, Евгения Перцева, 
Валерия Мишина

С анитарно-эпидемиологические нор-
мы на предприятии «Савон-К», про-

дукция которого стала причиной массо-
вого отравления жителей как минимум 
четырёх регионов России, систематиче-
ски нарушались, следует из заявления Ро-
спотребнадзора. «Известия» побывали 
в одном из производственных цехов ком-
пании и убедились — продукция хранит-
ся ненадлежащим способом, а сотруд-
ники живут в антисанитарных условиях. 
Сейчас крупнейшие торговые сети и сер-
висы по доставке готовой еды проводят 
масштабную проверку собственного 
ассортимента, чтобы выявить опасную 
продукцию. Сфера общепита наиболее 
подвержена человеческому фактору, 
констатируют эксперты: бизнес может 

пренебрегать санитарно-эпидемиологи-
ческими требованиями в целях экономии.

Корреспондентам «Известий» удалось 
попасть на склад компании «Савон-К». 
Именно эта компания произвела фасоль, 
которой отравились, по последним дан-
ным, 197 человек в Москве, Подмоско-
вье, Казани и Нижнем Новгороде. Во всех 
этих регионах пострадавшие заказыва-
ли салаты в службах доставки готовой 
еды. В частности, в Москве, по данным 
Роспотребнадзора, это были сервисы 
«Кухня на районе» (ООО «Локалкитчен») 
и Take eat easy (ООО «Гастропорт»).

Следственный комитет России 
18 июня задержал гендиректора ООО 
«Локалкитчен» Антона Лозина, руко-
водителя отдела качества этой ком-
пании Елену Машкову и руководите-
ля «Савон-К» Владимира 
Шина. 
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Юаньская жара
Китайцы в 1,5 раза нарастили межбанковское кредитование в РФ — почему повысился спрос на валюту КНР

Евгений Грачев

Т ри крупнейшие «дочки» китайских 
финорганизаций с начала года на-

растили межбанковское кредитова-
ние в среднем более чем в полтора 
раза, следует из данных их отчётно-
сти («Известия» её изучили). Толь-
ко за май показатель увеличился 
на треть. Благодаря этому финансо-
вый сектор получает приток юаневой 
ликвидности, спрос на которую ра-
стёт вместе с товарооборотом между 
РФ и КНР. При этом китайские «доч-
ки» сокращают выдачи корпоратив-
ных ссуд. Именно эти средства они 
могли перенаправить в займы бан-
ковскому сектору. Как будет разви-
ваться сотрудничество российских 
и китайских финорганизаций в усло-
виях санкций — в материале «Изве-
стий».

В период с 1 января по 1 июня 
2024 года портфель межбанковских 
кредитов (МБК), выданных «дочка-
ми» китайских финансовых орга-
низаций, вырос в среднем на 58%, 
следует из данных их отчётности 
по РСБУ по форме 101. При этом 
за май объём МБК трёх крупнейших 
банков с китайскими корнями уве-
личился в среднем на 32,3%.

— «Бэнк оф Чайна» («дочка» Bank of 
China) в мае сократил портфель меж-
банковских кредитов на 27%, но с на-
чала года он подскочил на 66% и до-
стиг 223 млрд рублей.

— Объём межбанковских кредитов 
на балансе Чайна Констракшн Бан-
ка («дочка» China Construction Bank) 
в мае вырос на 7% и достиг 64 млрд ру-
блей. При этом с начала 2024 года по-
казатель увеличился более 
чем вдвое — на 112%.

Ок, Азия
Евросоюз грозит Казахстану вторичными санкциями  
за работу с Россией

Иван Дубровин

Е вросоюз тесно сотрудничает с вла-
стями Казахстана, чтобы пресечь 

обход санкций против России, зая-
вил «Известиям» представитель внеш-
неполитической службы объедине-
ния Петер Стано. Он подчеркнул, что 
несоблюдение рестрикций расцени-
вается как нарушение законодатель-
ства ЕС и не останется без последствий. 
18 июня Астану посетил спецпосланник 
Евросоюза по санкциям. Во время визи-
та Дэвид О’Салливан заявил: союз обе-
спокоен попытками обхода антирос-
сийских мер при помощи республики. 
В Европарламенте не исключают, что 
компании из Казахстана попадут в 14-й 
пакет мер. В случае сильного давления 
экономика страны может не выдер-
жать, заявляли ранее в Астане. О новых 
попытках Брюсселя вытеснить Россию 
из Центральной Азии и способах казах-
станского бизнеса удержать партнёр-
ство с РФ — в материале «Известий».

Специа л ьн ы й пос ла н н и к ЕС 
по санкциям Дэвид О’Салливан 
18 июня в очередной раз посетил Ка-
захстан. На пресс-конференции в Аста-
не он напомнил об обеспокоенности 
союза возможным реэкспортом в Рос-
сию через Казахстан товаров военно-
го назначения, находящихся под огра-
ничениями стран G7. Он уточнил: речь 
идёт о списке из 50 санкционных то-
варов, которые, по его оценке, состав-

ляют лишь 1% общего товарооборота 
между Казахстаном и Россией. Евро-
чиновник упомянул о гарантиях, по-
лученных от Казахстана ранее, и отме-
тил «существенный прогресс» в этой 
области.

Это уже третий визит Дэви-
да О’Салливана начиная с апреля 
2023 года. В свою первую поездку 
он заявил о росте торговых потоков 
некоторых товаров в Россию и допу-
стил, что третьи страны могут стать 
маршрутом для импорта в неё товаров 
из Европы в обход санкций. При этом 
чиновник уверял, что ЕС якобы ува-
жает решение Казахстана продолжать 
тесные отношения с РФ на фоне кон-
фликта. «Наши санкции не направлены 
против третьих стран, и мы не хотим 
вмешиваться в законные отношения 
третьих стран с Россией как торго-
вым партнёром», — сказал 
он тогда.

Обратно на связь
Новый закон обяжет операторов сообщать клиентам об изъятии номера

Наталья Башлыкова

В ласти намерены защитить права 
абонентов сотовой связи. Опера-

торов планируют законодательно обя-
зать предупреждать граждан о растор-
жении договоров и изъятии номеров. 
Соответствующий законопроект вно-
сят в Госдуму 19 июня. В настоящее 
время в законе «О связи» не установ-
лена такая обязанность об уведомле-
нии. При этом с 1 сентября телефон-
ные номера смогут изымать, если ими 
не пользуются 90 дней. В отрасли счи-

тают, что механизм уведомления або-
нентов мог бы работать через портал 
госуслуг.

Мобильных операторов могут обя-
зать уведомлять абонентов о растор-
жении заключённых с ними догово-
ров и изъятии телефонных номеров. 
Такой законопроект с поправками 
к закону «О связи» 19 июня внесут 
в Госдуму глава комитета по труду, 
соцполитике и делам ветеранов Ярос-
лав Нилов и вице-спикер Борис Чер-
нышов. С документом ознакомились 
«Известия».

В настоящее время операторы при 
наличии обстоятельств, предусмо-
тренных законом «О связи», впра-
ве расторгнуть договор на оказа-
ние услуг в одностороннем порядке. 
В правилах оказания услуг, утверж-
дённых постановлением правитель-
ства, вступающих в силу с 1 сентября 
2024 года, также указано о возможно-
сти операторов прекращать обслу-
живание абонентов, которые не поль-
зовались номером в течение 90 дней 
и более, говорится в пояс-
нительной записке.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« МЫ НЕ ЯВЛЯЕМ-
СЯ УЧАСТНИ-
КОМ КОАЛИЦИИ, 

НЕ ПОДДЕРЖИВАЕМ ЭТУ 
САНКЦИОННУЮ ПОЛИТИ-
КУ ОДНОСТОРОННЕ, НО 
МЫ БУДЕМ ЕЁ СОБЛЮДАТЬ, 
ПОТОМУ ЧТО НАМ ЭТО ВЫ-
ГОДНО С ЭКОНОМИЧЕ-
СКОЙ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ

В таких условиях хранились продукты на складе компании «Савон-К»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,7964   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6791   ДИРХАМ ОАЭ 23,6992   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,3189   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2239   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1922   ДОЛЛАР США 87,0354   ЕВРО 93,2994   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,552 
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Семейное древо
Какое шоу готовят 

выпускникам  
на «Алых парусах» —  

новшества  
грандиозного  

праздника
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«Пхеньян остаётся нашим 
убеждённым сторонником»
Основные заявления Владимира Путина в газете 
«Нодон синмун» накануне госвизита в КНДР

�� О ПАРТНЁРСТВЕ МОСКВЫ И ПХЕНЬЯНА

«   Отношения дружбы и добрососедства между Россией и КНДР, основанные 
на принципах равенства, взаимного уважения и доверия, насчитывают более 
семи десятков лет и богаты славными историческими традициями. Наши на
роды бережно хранят память о нелёгкой совместной борьбе против японско
го милитаризма, чтут павших героев.

    

« Нынешний руководитель КНДР товарищ Ким Чен Ын уверенно следует кур
сом, заложенным его предшественниками — выдающимися государствен
ными деятелями и друзьями российского народа товарищами Ким Ир Сеном 
и Ким Чен Иром. В очередной раз убедился в этом в ходе нашей встречи, ко
торая состоялась в сентябре прошлого года в России на космодроме «Вос
точный».

    

« Будем развивать гуманитарное взаимодействие между нашими странами. 
В планах — активизировать академическую мобильность между российски
ми и корейскими вузами. Ещё больше нарастить взаимные туристические по
ездки, культурные, образовательные, молодёжные и спортивные обмены. Всё 
то, что очеловечивает общение между странами и народами, укрепляет дове
рие и взаимопонимание.

�� О ПОДДЕРЖКЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ

« Мы высоко ценим твёрдую поддержку КНДР в проведении российской спе
циальной военной операции на Украине, солидарность с нами по ключе
вым международным вопросам, готовность отстаивать общие приорите
ты и взгляды на площадке Организации Объединённых Наций. Пхеньян был 
и остаётся нашим убеждённым единомышленником и сторонником, готовым 
решительно противостоять стремлению коллективного Запада воспрепят
ствовать становлению многополярного миропорядка, основанного на спра
ведливости, взаимном уважении суверенитета, учёте интересов друг друга.

    

« США и их сателлиты открыто заявляют, что их целью является нанесение 
России стратегического поражения. Делают всё, чтобы затянуть и с боль
шей силой разжечь конфликт на Украине, который спровоцировали сами, 
поддержав и организовав вооружённый государственный переворот в Кие
ве в 2014 году, а потом и войну в Донбассе. При этом все эти годы они раз 
за разом отвергали все наши попытки мирного урегулирования ситуации. 
Россия была и будет открыта для равноправного диалога по всем самым 
сложным вопросам.

    

« Наши противники продолжают снабжать неонацистский киевский режим 
деньгами, оружием и разведывательными данными, позволяют и фактически 
подталкивают использовать современное западное оружие и технику для на
несения ударов по российской территории. Причём чаще всего по заведо
мо мирным целям. Они грозятся направить на Украину свои воинские контин
генты. При этом пытаются измотать нашу экономику всё новыми санкциями, 
спровоцировать рост социальнополитической напряжённости внутри стра
ны. Но как бы они ни старались, все их попытки сдержать, изолировать Рос
сию провалились.

�� О МНОГОПОЛЯРНОМ МИРЕ

« Мы готовы также к тесному взаимодействию, чтобы сделать международные 
отношения более демократичными и стабильными. Для этого будем разви
вать альтернативные, неподконтрольные Западу механизмы торговли и вза
имных расчётов, совместно противостоять нелегитимным односторонним 
ограничениям. И одновременно выстраивать архитектуру равной и недели
мой безопасности в Евразии.

    

« Отрадно, что наши корейские друзья, несмотря на многолетнее экономиче
ское давление, провокации, шантаж и военные угрозы со стороны США, столь 
же эффективно отстаивают свои интересы. Мы видим, с какой силой, досто
инством, мужеством народ КНДР борется за свою свободу, суверенитет, на
циональные традиции. Добивается колоссальных результатов, настоящих 
прорывов в укреплении обороны и технологической, научной, промышлен
ной мощи страны. При этом руководство страны во главе с товарищем Ким 
Чен Ыном неоднократно изъявляло желание решать миром все имеющиеся 
разногласия. Однако Вашингтон, отказываясь от выполнения ранее достигну
тых договорённостей, непрерывно выдвигает новые, всё более жёсткие и за
ведомо неприемлемые требования.

Алёна Нефёдова

Р егионы Дальнего Востока по боль-
шинству направлений развиваются 

лучше, чем остальные субъекты Рос-
сии. Так 18 июня Владимир Путин начал 
свою встречу с работниками, переехав-
шими в Якутию. Позитивные тенденции 
подтверждает приток молодёжи. Гла-
ва республики Айсен Николаев рас-
сказал «Известиям», что население ре-
гиона уже превысило 1 млн человек. 
Помимо этого Якутия опережает сред-
нероссийскую динамику в сфере со-
циально-экономического развития: 
по итогам 2023 года объём ВРП вырос 
на 3,5% и достиг 2,3 трлн рублей. Впро-
чем, по мнению жителей и работников 
ДФО, острыми остаются кадровые во-
просы, высокие цены, модернизация 
ЖКХ, дефицит электроэнергии и транс-
портная связанность республики. Поче-
му Якутии необходимо строительство 
Ленского моста и каких мер поддерж-
ки ждать жителям Дальнего Востока — 
в материале «Известий».

�� ЧТО ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ 
ПОКАЗАЛИ В ЯКУТСКЕ

Владимир Путин 18 июня отправился 
фактически в недельную командиров-
ку: по пути в Северную Корею и Вьетнам 
президент заехал в Якутию. В послед-
ний раз глава государства был здесь 
в 2014-м. Причём поездка в республику 
была достаточно ожидаемой, посколь-
ку Владимир Путин только в этом году 
уже несколько раз намеревался при-
ехать в Якутск. Сперва — в январе, когда 
совершал турне по регионам Дальнего 
Востока, — следом после Чукотки и Ха-
баровского края. Тогда погода выдалась 
нелётной (морозы крепчали до –40 °C), 
и поездку пришлось отложить. «Съезжу 
всё равно», — пообещал тогда глава госу-
дарства. Затем об очередном намерении 
посетить регион «в ближайшее время» 
он заявил в марте и даже поручил руко-
водству субъекта подготовиться к об-
суждению всех важных вопросов. Одна-
ко и тогда рабочий визит был отложен.

К счастью, в этот раз поездка со-
стоялась: сейчас в Якутске — летняя 
и комфортная погода от +21 до +25 °C, 
и проблем с прилётом президентско-
го борта не было. Около 16.00 по якут-
скому времени (10.00 мск) Владимира 
Путина у трапа уже встречали глава ре-
гиона Айсен Николаев и полпред прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев. После глава 
государства направился в креативный 
кластер «Квартал труда», где осмотрел 
выставку творческой и IT-индустрии, 
а также стенды нескольких инноваци-
онных проектов.

— Это одно из самых интересных 
и самых перспективных направлений. 
Уверен, что, объединяя усилия по это-
му ключевому направлению, нас всех 
ждёт очень хороший результат, — под-
черкнул Владимир Путин.

Среди представленных проектов 
президенту понравилась идея создания 
суперкампуса в Якутии — предполага-
ется объединить сразу 13 специальных 
профессиональных образовательных 
учреждений, чтобы привлечь талантли-
вую молодёжь на Дальний Восток. Гла-
ва государства подробно изучил про-
ект Sciberia, позволяющий с помощью 
ИИ оценивать медицинские снимки, 
а также систему мониторинга авиад-
вигателей «Хорус». Условия для дости-
жения результатов в IT-сфере Россия 
готова создавать и в Донбассе и Ново-
россии. Напомним, что Якутия взяла 
шефство над городом Кировское в ДНР 
и представила мастер-план его восста-
новления президенту. Также главе го-
сударства показали произведённые 
на предприятиях ДФО варианты обмун-
дирования: бронежилеты, тепловизи-
онные прицелы, приборы для скрытой 

стрельбы и наблюдения, а также раз-
личные модели БПЛА.

�� ЭКОНОМИЧЕСКИЕ УСПЕХИ 
ЯКУТИИ И ПРИТОК 
ИНВЕСТОРОВ В РЕГИОН

Традиционно в повестке президента 
была встреча с местным населением: 
в этот раз Владимир Путин пообщался 
с работниками, которые переехали в ре-
гион и отдалённые его части. Участни-
ки встречи — представители программ 
«Земский учитель», «Земский доктор» 
(используются для привлечения необ-
ходимых специалистов в сельские шко-
лы и учреждения здравоохранения) 
и «Муравьёв-Амурский 2030» (проект 
подготовки кадров для государствен-
ной службы). Все они интересовались 
перспективой развития ДФО и новыми 
мерами поддержки.

— Для России развитие Дальнего 
Востока является приоритетом на весь 
XXI век, без всякого преувеличения. Уже 
сегодня Дальневосточный регион де-
монстрирует очень хорошие темпы ро-
ста. У нас на что ни посмотришь, какой 
показатель ни взять, он в разы лучше, 
чем в среднем по стране, — сказал Вла-
димир Путин.

К примеру, производство золота вы-
росло почти в два раза, угля — в три, так-
же увеличилось потребление электро-
энергии, уточнил президент. По многим 
показателям социально-экономическо-
го развития Якутия в последние годы 
в целом опережает среднероссийскую 
динамику, рассказал «Известиям» гла-
ва Якутии Айсен Николаев. Об этом 
свидетельствуют и цифры: по ито-
гам 2023 года объём ВРП региона оце-

нивается в 2,3 трлн рублей, прирост 
к 2022-му — 3,5%.

— По этому показателю республи-
ка удерживает лидирующие позиции 
в ДФО, формируя 25% общего объёма 
округа. Ускоряется и промышленный 
рост, по оценке за январь–май текуще-
го года он достиг 9,7%, — сказал он.

Республика активно работает и с ин-
весторами: за прошлый год в региональ-
ную экономику вложено 739 млрд руб-
лей, что составило 32% по отношению 
к объёму ВРП. При этом усиливается 
и их активность: если в прошлом году 
инвестиции возросли на 4,4% в сопоста-
вимых ценах, то за первый квартал это-
го года темп роста приблизился к 20%, 
уточнил глава региона.

— Экономический рост создаёт осно-
ву для качественных преобразований 
в жизни людей. Якутяне уверены в бу-
дущем — они создают семьи, воспиты-
вают детей. В прошлом году благодаря 
многолетней целенаправленной поли-
тике мы пришли к историческим дости-
жениям в демографии — численность 
якутян превысила 1 млн и продолжает 
расти. Люди хотят жить на родной зем-
ле, создавать здесь семьи, реализовы-
вать себя, — сказал «Известиям» Айсен 
Николаев.

�� КАДРОВЫЙ ВОПРОС 
И БОРЬБА С БЕДНОСТЬЮ

Помимо роста рождаемости в регионах 
Дальнего Востока фиксируется мигра-
ционный приток молодёжи, уточнил 
президент на встрече с участниками 
кадровых программ. По данным главы 
государства, в среднем доля молодых 
людей по России составляет около 25%, 

а в дальневосточных регионах — более 
27%. Несмотря на рост населения, ка-
дровый вопрос всё ещё остаётся до-
статочно острым, рассказали Вла-
димиру Путину участники встречи. 
Проблему безработицы в регионе при-
знал и Айсен Николаев. Власти должны 
принять меры «по широкому фронту», 
чтобы привлечь на активно развиваю-
щийся Дальний Восток специалистов, 
подчеркнул президент.

Глава государства поддержал и идею 
специальной правительственной сти-
пендии для студентов вузов на Дальнем 
Востоке. К слову, в этот же день Мин-
востокразвития заявило об учрежде-
нии именной стипендии для талант-
ливой молодёжи на Дальнем Востоке 
в размере 30 тыс. рублей. Также будут 
пересмотрены подходы к финансирова-
нию строительства учебных заведений 
в округе: работники сферы образова-
ния пожаловались, что деньги по нац-
проекту выделяются по укрупнённым 
нормативам, однако стройка по итогу 
выходит дороже.

Денежные вопросы в целом беспоко-
или местное население. Так, участники 
встречи сделали предложения, касаю-
щиеся изменений в налоговой систе-

Новости   

Грянет дрон
Разработан компактный БПЛА для штурмовых групп

Фёдор Горбунов, Андрей Качевский

М иниатюрный квадрокоптер, спо-
собный проникать внутрь зданий 

и укрытий, разработан в Московском го-
сударственном университете техноло-
гий и управления. Микродрон-разведчик 
способен отработать по противнику как 
камикадзе или сбросить небольшой бое-
припас. Эксперты считают, что компакт-
ные БПЛА будут востребованы в зоне 
СВО — именно они способны стать гла-
зами штурмового подразделения и сни-
зить боевые потери.

Разработка микродрона для под-
держки штурмовых подразделений ве-
дётся в Московском государственном 
университете технологий и управления 
им. К.Г. Разумовского (МГУТУ). Работы 
по его созданию находятся в завершаю-
щей стадии — первые экземпляры БПЛА 
уже проходят испытания, сообщили «Из-
вестиям» в вузе.

— В перспективе наш БПЛА должен 
применяться при разведке и зачистке 
зданий в зоне боевых действий, — рас-
сказал «Известиям» один из разработ-
чиков, доцент МГУТУ Сергей Курапов.

Размеры квадрокоптера не разглаша-
ются. В комплект беспилотника входят 
сам дрон, аппаратура управления, виде-
оочки оператора, средство вывода кар-
тинки для командира группы и средство 

для увеличения дальности радиосвязи — 
оно позволит расчёту БПЛА действовать 
не в боевых порядках штурмгруппы, 
а на удалении — например, из соседне-
го здания.

По словам разработчика, боевой рас-
чёт БПЛА состоит из оператора, управ-

ляющего полётом, и стрелка, прикрыва-
ющего оператора.

Командир группы, которому на экран 
переносного приёмника проецируется 
картинка с камеры дрона, может нахо-
диться или в составе штурмовой группы, 
или на позиции с оператором. Изображе-

ние поступает с курсовой видеокамеры 
дрона (в тёмных помещениях или ночью 
камера может быть ночная, возможна 
установка и дополнительного тактиче-
ского фонарика). Кроме того, БПЛА мо-
жет нести до 270 г полезной нагрузки.

— В случае обнаружения противника 
дрон может отработать как камикадзе 
или сбросить фугасно-осколочный бое-
припас типа ВОГа или гранату, начинён-
ную нелетальным газом, например сле-
зоточивым. Всё зависит от компоновки 
дрона, — рассказал Сергей Курапов.

Тактика использования штурмового 
БПЛА уже отработана.

— Дрон должен двигаться впереди 
штурмовой группы, — отметил разра-
ботчик. — Он первым залетает в поме-
щение. Там он сначала делает прострел — 
просматривает коридоры, после чего 
в здание выдвигаются бойцы штур-
мовой группы. Затем идёт покомнат-
ный осмотр помещения. На этом эта-
пе зачистки дрон летит впереди бойцов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

ДФО востребования
Президент назвал Дальний Восток приоритетом XXI века

на 3,5%
валовой региональный продукт 
в Якутии в 2023 году

вырос

Путин прибыл с государственным  
визитом в КНДР

П резидент РФ Владимир Путин прибыл 18 июня с государственным визи-
том в КНДР, его в аэропорту встретил лидер Северной Кореи Ким Чен Ын.

Встреча с Ким Чен Ыном для Путина станет третьей по счёту с 2019 года. 
Визит российского лидера носит статус государственного. Согласно дипло
матическому протоколу, это наивысшая градация.

В Пхеньяне президент РФ не был с 2000 года. На тот момент его визави 
был Ким Чен Ир, отец Ким Чен Ына.

Путин будет находиться в КНДР с визитом 18 и 19 июня. Предстоят пе
реговоры в расширенном составе, а также неформальное общение главы 
российского государства с северокорейским лидером. Программа преду
сматривает торжественный концерт и государственный приём, планирует
ся возложение венка к монументу освобождения Кореи Советской армией.

Пхеньян к визиту российского лидера украсили флагами России и пор
третами Путина, а на терминале в аэропорту повесили плакат с надписью 
«Да здравствует нерушимая корейскороссийская дружба и сплочённость!».
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Ок, Азия
A Официальный представи-

тель внешнеполитической 
службы ЕС Петер Стано сообщил «Из-
вестиям»: «Союз, как правило, вводит 
санкции не против стран, а против кон-
кретных субъектов (компаний, орга-
низаций) или отдельных лиц, а также 
может вводить торговые запреты или 
запреты в конкретных экономических 
областях».

— В конкретном случае с Казахста-
ном ЕС вместе со своими международ-
ными партнёрами тесно сотрудничает 
с властями страны, чтобы остановить 
обход наших санкций. Обход мер ЕС или 
помощь в такой деятельности являют-
ся нарушением законодательства со-
юза. В ответ на это ЕС может предпри-
нять конкретные действия, в том числе 
включение в санкционные списки опе-
раторов или физических лиц, которые 
способствуют обходу санкций. Как след-
ствие, компаниям/физическим лицам 
союза будет запрещено торговать с эти-
ми организациями/физическими лица-
ми. Любое такое решение принимается 
в ходе внутренних и конфиденциальных 
обсуждений государствами — членами 
ЕС, — уточнил он.

Действительно, в феврале 2024 года 
в рамках 13-го пакета санкций Евросо-
юз ввёл экспортные ограничения против 
одной компании из Казахстана под пред-
логом её связи с российским ВПК. Уточ-
нялось, что данная организация, а также 

ряд компаний из Китая, Индии, Сербии, 
Таиланда, Шри-Ланки и Турции торгова-
ли «электронными компонентами в том 
числе европейского происхождения».

Учитывая, что ЕС готовит 14-й пакет 
мер против РФ, опрошенные «Извести-
ями» депутаты Европарламента увере-
ны: компании из республики снова под-
падут под ограничения Брюсселя.

— Они не только могут быть включе-
ны, но и, скорее всего, будут включены. 
Возможно, они введут небольшие санк-
ции, чтобы наказать Казахстан за то, что 
он не подчиняется требованиям Евро-
пы, — подчеркнул евродепутат от Хор-
ватии Иван Вилибор Синчич.

Немецкий евродепутат Гунар Бек 
также считает: казахские компании 
подпадут под новые рестрикции. Вме-
сте с тем он сомневается, что «это при-
чинит им серьёзный ущерб». В свою 
очередь, чешский евродепутат Томаш 
Здеховский, член комитета парламент-
ского сотрудничества между ЕС и Казах-
станом, заявил: в Брюсселе «надеются, 
что Астана будет надёжным партнёром».

Давление ЕС на Казахстан в вопросе 
санкций очевидно. Сама Астана не скры-
вает, что ей трудно даются ограничи-
тельные меры. Об этом 5 июня заявил 
заместитель премьер-министра респу-
блики Серик Жумангарин, отметив, что 
его страна не поддерживает санкцион-
ную политику США и ЕС в отношении 
России.

— Нас на самом деле это очень сильно 
задевает. Многие логистические и тор-
говые цепочки разорваны из-за это-
го. Мы не являемся участником коали-
ции, не поддерживаем эту санкционную 
политику односторонне, но мы будем 
её соблюдать, потому что нам это вы-
годно с экономической точки зрения. 
У нас небольшая экономика, санкцион-
ного давления мы не выдержим, наши 
предприятия прежде всего, — сказал он.

В ноябре 2023 года, комментируя 
очередной визит Дэвида О’Салливана 
в Казахстан, министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров заявил: требо-
вания, которые выдвигают такие спец-
посланники, «унижают соответствую-
щие страны».

— По Центральной Азии ездят офици-
ально назначенные посланники по санк-
циям из Америки, из ЕС, из Англии. Ез-
дят и публично говорят: да, вы в ЕАЭС, 
в ОДКБ, в СНГ, в ШОС — но вы долж-
ны выполнять наши санкции. Это, по-
моему, просто наглость и глупость за-
одно, — сказал министр.

«Мы сотрудничаем с Россией в выявлении 
транснациональных преступлений»
Генпрокурор Египта Мохамед Шауки Айяд — о международной кооперации, выданных Москве преступниках 
и роли ИИ в работе следствия

Елена Балаян 

Е гипет смог покончить с терроризмом 
после десяти лет решительной борь-

бы, рассказал в интервью «Известиям» 
генеральный прокурор Арабской Ре-
спублики Египет Мохамед Шауки Айяд 
на 6-й встрече руководителей проку-
рорских служб стран БРИКС. Она про-
ходит в Санкт-Петербурге под предсе-
дательством генпрокурора РФ Игоря 
Краснова. За 2022–2023 годы Египет вы-
дал пятерых российских граждан, со-
вершивших преступления по статьям 
о даче взятки, мошенничестве, убий-
стве и руководстве организованной 
преступной группой. Как Египет бо-
рется с международной преступностью 
и как его правоохранительные службы 
используют возможности современных 
информационных технологий — в мате-
риале «Известий».

Господин Айяд, каковы особенно-
сти борьбы с преступностью в вашей 
стране?

Борьба с преступностью в Египте 
строго регламентирована со стороны 
как следственных, так и полицейских 
органов. Она строго регламентирована 
конституцией, чтобы полностью соот-
ветствовать обеспечению прав челове-
ка и прав гражданина. В ней прописа-
но, что именно принцип верховенства 
закона является основой власти в ре-
спублике.

Конституция указывает, что соблю-
дение государством законов, независи-
мость, неприкосновенность и непред-
взятость судебной системы являются 
основными гарантиями защиты прав 
и свобод.

Конституция строго регламенти-
рует уважение частного жилища, лич-
ных прав гражданина — верховенство 
закона обеспечивает эту неприкосно-
венность. Любая запись любого теле-
фонного разговора в Египте может 
быть произведена только в строгом 
соответствии с законодательством, 
с санкции судей. Даже прокуратура 
не имеет полномочий давать такую 
санкцию.

Конкретного преступления, кото-
рое можно было бы считать наибо-
лее распространённым, в Египте нет, 
но есть те, что встречаются достаточ-
но часто. Например, это кражи и на-
несение телесных повреждений. Го-
воря о преступлениях, доля которых 
значительно сократилась, хочу отме-
тить, что в январе 2023-го Арабская Ре-
спублика Египет объявила, что смогла 
покончить с терроризмом после деся-
ти лет решительной борьбы.

Какую роль в системе уголовной юсти-
ции Египта играет Генеральная проку-
ратура?

Важнейшую роль. В соответствии 
с конституцией Генеральная прокура-
тура является неотъемлемой частью 
судебной власти, за ней закреплены 
полномочия по ведению следствия 
и предъявлению обвинения. Кроме 
того, она отвечает за расследование 
уголовных дел и преследование лиц, 
совершающих преступления.

Гражданин, совершающий престу-
пление, в отношении которого собрана 
достаточная доказательная база в рам-
ках уголовного дела, предстаёт перед 
одним из профильных судов. А в слу-
чае если необходимая доказательная 

база во время следствия, проведённо-
го Генеральной прокуратурой, не со-
брана, уголовное дело остаётся в Ге-
неральной прокуратуре.

Какие преступления сложнее всего 
раскрывать и какую роль в их раскры-
тии играют современные технологии, 
в частности искусственный интеллект?

С развитием технологий преступле-
ния в сфере информационных техно-
логий, такие как распространение пи-
ратской продукции, мошенничество 
с использованием интернета и пре-
ступления против кибербезопасно-
сти, стали требовать от нас весомых 
усилий для уголовного преследова-
ния злоумышленников. Эти люди, как 
правило, довольно профессиональны 
и умело заметают следы, скрывают 
свою личность.

Что касается роли цифровых тех-
нологий в раскрытии преступлений, 
в уголовном розыске при министер-
стве внутренних дел создан специ-
альный отдел информационных тех-

нологий. Он помогает Генеральной 
прокуратуре раскрывать множе-
ство таких преступлений. В частно-
сти, определяет местонахождение 
обвиняемых в момент их совершения 
с помощью отслеживания мобильных 
устройств, а также электронные адре-
са сайтов, которыми пользуются пре-
ступники.

Что касается сложных, тяжких пре-
ступлений, связанных с убийствами, 
конечно, современные цифровые тех-
нологии нам очень помогают в этом. 
Это прежде всего технологии, связан-
ные с ДНК.

Недавно мы совместно с Институ-
том исследований в уголовно-право-
вой сфере провели курс для сотруд-
ников Генеральной прокуратуры 
по использованию искусственного ин-
теллекта. И мы надеемся, что Генераль-
ная прокуратура в самом ближайшем 
будущем сможет использовать эти вы-
сокие технологии для раскрытия пре-
ступлений.

Организованная преступность, осо-
бенно международная, часто исполь-
зует технологии искусственного ин-
теллекта в преступлениях, связанных 

с требованием выкупа. Например, сама 
преступная организация может нахо-
диться в одной стране, жертва в дру-
гой, а деньги перечисляются в третью 
страну. Это требует совместной и, что 
самое главное, прозрачной и честной 
работы всех органов правопорядка 
во всех странах.

Есть ли у использования ИИ какие-то  
опасные стороны, может быть, неоче-
видные?

Искусственный интеллект кажет-
ся весьма перспективным и многоо-
бещающим с точки зрения быстрого 
расследования уголовных дел и по-
вышения качества правоохранитель-
ной деятельности. Однако существует 
большое количество вызовов, связан-
ных с ИИ, и в первую очередь возмож-
ность ошибок при его использовании. 
Это может привести к неверным выво-
дам, а это недопустимо при расследо-
вании преступлений.

Поэтому необходимо постоянно 
поддерживать и повышать уровень 
компетентности сотрудников Гене-
ральной прокуратуры, проводить тре-
нинги по использованию искусствен-
ного интеллекта во благо уголовной 
юстиции.

Необходимо отметить, что чрезмер-
ное использование искусственного 
интеллекта может привести к сниже-
нию человеческого надзора и контро-
ля, а также чутья — интуиции, которая 
также очень важна при расследовании 
уголовных преступлений.

Какова ситуация с международной пре-
ступностью в вашей стране? Выдаёт ли 
ваша страна иностранцев, совершив-
ших преступления на её территории, 
в их страны?

Египет подписал множество меж-
дународных соглашений, более того, 
всегда был одной из передовых стран, 
подписывавших наиболее важные 
международные и региональные со-
глашения и протоколы. Египет присое-
динился в 2003 году к соглашению ООН 
по противодействию международной 
организованной преступности.

Приверженность Египта подписан-
ным соглашениям закреплена в кон-
ституции страны, где указано, что со-
глашения обретают силу закона после 
их официальной публикации в соот-
ветствии с предусмотренными усло-
виями.

В вопросе экстрадиции преступни-
ков международные соглашения игра-
ют определяющую роль. Они могут 
быть как двусторонними, так и много-
сторонними. Также есть возможность 
воспользоваться принципом взаимно-
сти или правилами международного 
этикета, в случае если такое соглаше-
ние отсутствует.

Египетская конституция запрещает 
выдачу граждан Египта иностранным 
государствам для суда или для испол-
нения приговора. Однако египтяне, со-

вершающие преступления за границей, 
а затем возвращающиеся в Египет, мо-
гут предстать перед египетским судом 
за совершённое преступление. Однако 
их выдача иностранному государству 
недопустима.

Сколько совершивших преступления 
россиян было экстрадировано в РФ 
за последние три года по запросу рос-
сийских правоохранительных органов?

Мы сотрудничаем с Россией по ча-
сти выявления транснациональных 
и трансграничных преступлений. 
И чаще всего здесь фигурируют пре-
ступления, связанные с требовани-
ем выкупа или незаконной миграци-
ей граждан.

За 2022–2023 годы Египет выдал 
пять российских граждан, совершив-
ших преступления по статьям «Дача 
взятки», «Мошенничество», «Убийство» 
и «Руководство организованной пре-
ступной группой».

Как развивается сотрудничество Егип-
та с Россией? Какой опыт российских 
органов прокуратуры оказался для вас 
наиболее важным в повседневной ра-
боте? Какую полезную практику рос-
сийская сторона переняла у вас?

Египет и Российскую Федерацию 
связывают многолетние стратегиче-
ские отношения в различных сферах, 
и один из наиболее важных аспектов 
этих отношений — правовое сотруд-
ничество, в котором наблюдается до-
вольно весомый прогресс с 2016 года. 
Тогда был подписан первый меморан-
дум о взаимопонимании между гене-
ральными прокуратурами двух стран 
по вопросу правовой помощи в уголов-
ной сфере.

В продвижение этих особых от-
ношений был подписан ещё один ме-
морандум по обмену опытом меж-
ду прокуратурами двух стран, были 
проведены программы взаимных ста-
жировок. Эти программы успешно 
проводились с 2022 по 2024 год, пред-
ставители прокуратур двух стран 
стараются встречаться как минимум 
дважды в год для обмена накопившим-
ся опытом и обсуждения вопросов, 
связанных с борьбой с терроризмом 
и противодействием международной 
преступности: торговли людьми, не-
легальной миграции, киберпресту-
плений, использования онлайн-валют 
в преступных целях, а также для об-
суждения роли генпрокуратур в про-
тиводействии киберпреступности, 
коррупции и преступлениям, направ-
ленным против окружающей среды.

Чем для вас полезны встречи в рамках 
БРИКС?

Несмотря на то что Египет впервые 
участвует в заседании аппаратов гене-
ральных прокуратур в рамках БРИКС 
с момента присоединения к органи-
зации в начале 2024 года, определён-
но можно сказать, что это заседание 
было плодотворным для всех участву-
ющих сторон.

Надеюсь, оно будет своего рода но-
вой главой в сотрудничестве в между-
народной судебной сфере, в области 
борьбы с международной преступно-
стью, борьбы с коррупцией, возвраще-
ния преступных активов и доходов, что 
напрямую повлияет на права челове-
ка и свободы, ради защиты которых 
мы и работаем, не жалея сил.

« ЗА 2022–2023 ГОДЫ ЕГИПЕТ ВЫДАЛ ПЯТЬ РОССИЙ-
СКИХ ГРАЖДАН, СОВЕРШИВШИХ ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
ПО СТАТЬЯМ «ДАЧА ВЗЯТКИ», «МОШЕННИЧЕСТВО», 

«УБИЙСТВО» И «РУКОВОДСТВО ОРГАНИЗОВАННОЙ ПРЕСТУП-
НОЙ ГРУППОЙ»

ДФО востребования
Президент назвал Дальний Восток приоритетом XXI века

К бою на ТОФ
Корвет «Проворный» усилит Тихоокеанский флот

Роман Крецул, Богдан Степовой

В Санкт-Петербурге спущен на воду 
корвет «Проворный». Корабль про-

екта 20385 существенно усилит оборо-
ну Камчатского региона, рассказали 
опрошенные «Известиями» эксперты. Ко-
рабль войдёт в состав Тихоокеанского 
флота (ТОФ). Это второй представитель 
серии 20385, его должны были достро-
ить ещё в 2022 году, однако случивший-
ся при строительстве пожар внёс свои 
коррективы. Какое оружие способен не-

сти на себе «Проворный» и почему укре-
плению ТОФ Минобороны уделяет осо-
бое внимание — в материале «Известий».

В Петербурге 18 июня состоялась це-
ремония спуска на воду корвета «Про-
ворный» проекта 20385. В ней приняли 
участие главком ВМФ адмирал Алек-
сандр Моисеев, замглавы Минпромтор-
га Виктор Евтухов, представители ОСК, 
Санкт-Петербурга и завода «Северная 
верфь».

— Сегодня значимое событие, несо-
мненно, для «Северной верфи», для Во-

енно-морского флота. Сегодня спускаем 
на воду первый серийный корабль но-
вого поколения — корвет «Проворный» 
проекта 20385. Головной корабль чуть ра-
нее был принят в состав ВМФ — корвет 
«Гремящий», построенный вашим пред-
приятием, — сказал Александр Моисеев 
на церемонии. 

«Проворный» стал вторым представи-
телем проекта 20385. Головной корабль 
серии «Гремящий» несёт службу на Ти-
хом океане, он выполняет задачи в соста-
ве соединения на северо-востоке России. 
По словам главкома, «Гремящий» достой-
но несёт службу на ТОФ и заслужил ре-
путацию надёжного и современного.

Как сообщили «Известиям» в Мин-
обороны, «Проворный» тоже пополнит 
силы Тихоокеанского флота. После до-
стройки на воде и проведения шварто-
вых, заводских ходовых и государствен-
ных испытаний он совершит переход 
на Дальний Восток. Планируется, что 
корвет войдёт в состав ВМФ в 2025 году.
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ме. По их мнению, северные надбавки 
должны быть «вынесены за скобки» при 
начислении НДФЛ. Президент согласил-
ся, что налог надо исчислять лишь с ба-
зовой части дохода. Он также добавил, 
что изменения в системе планируется 
утвердить в августе, однако они коснут-
ся не более 3,2% налогоплательщиков.

— Многие будут удивлены, но Яку-
тия — дотационный субъект. Жизнь 
в Якутии дорогая, продукты стоят до-
рого, тарифы на электричество и тепло 
очень высокие, особенно страдают арк-
тические районы. А зарплаты не растут 
нужными темпами, людям непросто, — 
сказала «Известиям» депутат Госдумы, 
экс-мэр Якутска Сардана Авксентьева.

Глава региона на встрече с президен-
том подтвердил, что в регионе борют-
ся с бедностью. К примеру, первый указ 
Айсена Николаева после переизбрания 
как раз был посвящён повышению бла-
госостояния граждан. По его данным, 
из зоны бедности предстоит вывести 
порядка 70 тыс. человек.

�� ДЕФИЦИТ 
ЭЛЕКТРОМОЩНОСТЕЙ 
И ТРАНСПОРТНАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА

Одним из центральных вопросов 
на встрече с работниками стало обе-
спечение Дальнего Востока энергией. 
По словам главы государства, в ряде ре-
гионов уже отмечается дефицит элек-
тромощностей, а тарифы значитель-
но выросли в сравнении с остальной 
Россией.

— У нас в 2022 году планировался рост 
тарифов в соответствии с инфляцией, 
а целевая инфляция была 4%, но она ока-

залась гораздо больше — 12, по-моему, 
в 2022 году была, соответственно, тари-
фы выросли на Дальнем Востоке в два 
раза почти что — больше, чем в среднем 
по стране, — сказал он.

Впрочем, планы по развитию энерге-
тики Дальнего Востока абсолютно реа-
лизуемы: в энергодефицитных регионах 
будут создаваться новые генерирующие 
мощности, сообщил президент. Кроме 
того, остро стоят вопросы с модерни-
зацией инфраструктуры ЖКХ, особен-
но учитывая большие расстояния вну-
три субъекта.

— Моя родная Якутия — самый боль-
шой по площади регион России. Это 
огромные расстояния, по территории 
Якутия как пять Франций или девять 
Германий. Развитие такого уникального 
региона — сложнейший процесс, он про-
сто не может идти легко, — сказала «Из-
вестиям» экс-мэр Якутска Сардана 
Авксентьева. — Проблемы ЖКХ для 
Якутии — вопрос жизни и смерти, и это 
не преувеличение. Как и по всей стране, 
нет точного понимания, в каком состо-
янии коммунальные сети. А для регио-
на, где морозы порой до –50 °C и ниже, 
любая авария может нести угрозу для 
жизни и здоровья граждан.

Также необходимо обратить вни-
мание на развитие малой авиации 
и транспортной доступности отда-
лённых от Якутска улусов (районов). 
По словам депутата, проблему связ-
ности территорий можно отчасти ре-
шить благодаря строительству моста 
через реку Лена, который очень ждут 
жители. «Но у Якутии острая нехват-
ка средств на это строительство, доля 
региона в этой стройке — неподъёмная 
для бюджета ноша», — считает экс-мэр 
Якутска.

Во время своей рабочей программы 
Владимир Путин упомянул, что обсуж-
дал проблему возведения моста через 
Лену с министром финансов Антоном 
Силуановым. Строительство Ленского 
моста — одна из самых болезненных тем 
для региона. Сегодня Якутск и осталь-
ная часть республики на левом берегу 
Лены не имеют круглогодичной назем-
ной транспортной связи с остальной 
Россией. Там проживают 600 тыс. че-
ловек. В среднем более 150 дней в году 
в Якутск можно добраться только ави-
ационным транспортом. Перевозки 
грузов летом производят на паромах, 
зимой — по льду. Открытие моста, как 
предполагается, приведёт к росту гру-
зоперевозок в три раза, до 6 млн т в год. 
Глава Якутии во время презентации ма-
стер-плана рассказал, что строитель-
ство необходимо, поскольку обеспечит 
республике прирост валового продукта 
на 3%, а также снижение прямых затрат 
бюджета на 4,7 млрд рублей.

Обсуждать строительство моста 
начали ещё в СССР, однако по разным 
причинам оно откладывалось. С тече-
нием времени продолжали называть-
ся разные сроки его запуска, вплоть 
до 2025 года. Позднее в интервью «Из-
вестиям» Айсен Николаев уточнил, 
что «при правильном планировании 
работ и привлечении крупных компа-
ний-подрядчиков, в том числе с миро-
вым именем, мост может быть постро-
ен уже до конца 2027 года». Владимир 
Путин поручил правительству принять 
меры для завершения строительства 
Ленского моста до 2028 года. Он позво-
лит создать в Якутске транспортно-ло-
гистический узел, в котором сойдутся 
несколько федеральных маршрутов: 
железнодорожный, речной и авиаци-
онный. Изначально стоимость объекта 
оценивалась в 220 млрд рублей, сейчас 
же она пересчитана и составит поряд-
ка 130 млрд рублей на пять лет.

Помимо Ленского моста актуальным 
остаётся ещё один проект — мост на Са-
халин, — его разработка продолжается, 
заключил президент.
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с участниками программ «Земский 
учитель», «Земский доктор», 
«Муравьёв-Амурский 2030» 
и молодыми специалистами
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Тропический туш
Сколько продлятся сильные дожди в Москве

Ксения Набаткина

Б лагодаря сильнейшим ливням, кото-
рые в начале недели вновь накры-

ли Москву, июнь в столице может вой-
ти в тройку самых дождливых в истории 
или даже побить все рекорды, полагают 
метеорологи. При этом сильные осадки 
прекратятся уже в среду, 19 июня. Циклон 
сместится на северо-запад и не будет та-
ким многоводным. В конце месяца пого-
да приблизится к климатическим нормам, 
то есть температура опустится на не-
сколько градусов, полагают эксперты.

Москву в начале недели накрыли 
настоящие тропические ливни. К сере
дине вторника, 18 июня, по словам ве
дущего специалиста информационно
го агентства «Метеоновости» Татьяны 
Поздняковой, в среднем по столице вы
пало 7 мм осадков.

— Но дожди были неравномерными 
и местами количество осадков дости
гало 19 мм, что соответствовало кате
гории сильных, — сказала она.

Тот факт, что ливни были локальны
ми, подтвердил в беседе с «Известиями» 
и научный руководитель Гидрометцен
тра Роман Вильфанд.

— В Немчиновке, чуть западнее Мо
сквы, — 30 мм осадков, а на ВДНХ — 
0,4  мм. Они выпадают пятнами. 
А москвичи удивляются, почему на Ле
нинском проспекте выпал дождь, а в Со
кольниках солнце, — рассказал метео
ролог.

Аналогичная история случилась 
6 июня, когда на столицу обрушился 
ещё один тропический ливень, но тоже 
точечно.

— 6 июня было уникальное событие — 
выпало 53 мм осадков. Но распределе
ние по времени было фантастическим: 
за 20 минут на станции ВДНХ выпало 
45,3 мм. В Москве ещё никогда такого 
не было, — отметил Роман Вильфанд.

При этом в то время, когда заливало 
ВДНХ, по соседству — в районе Остан
кинской башни — выпало 20 мм, а метео
станция «Балчуг» неподалёку от Крем
ля зафиксировала и вовсе 3 мм осадков, 
сообщали в Гидрометцентре.

Всего к утру 18 июня на метеостан
ции ВДНХ, по которой оценивают кли
мат Москвы, с начала месяца выпало 
уже 136,3 мм осадков, добавила Татьяна 
Позднякова. Этот результат, по её сло
вам, занимает шестое место в линейке 
самых крупных с 1879 года.

— На последнюю декаду июня прогно
зируется ещё 15–17 мм осадков. И тогда 
«бронза» по количеству осадков июню 
2024 года в Москве будет обеспечена. 
А может быть, и более значимый ре
зультат, — отметила она.

Миллиметр осадков означает выпа
дение на квадратный метр площади од
ного литра воды.

Дожди в столице сопровождаются 
порывами ветра до 14–17 м/с, грозой, гра
дом. Есть упавшие деревья. Изза зато
пления перекрывали часть Боровского 
шоссе. Жители Москвы и Подмосковья 
делятся в соцсетях кадрами, где им пеш
ком или на автомобиле приходится пре
одолевать водные преграды на пути.

На дежурстве в городе находят
ся 300 бригад и порядка 290 единиц 
техники ГУП «Мосводосток», завери
ли в комплексе городского хозяйства 
Москвы. Городские службы старают
ся как можно оперативнее реагировать 
на все поступающие заявки о скопле
ниях воды.

Коммунальные службы работают 
в усиленном режиме, заявил заммэра 
Москвы Пётр Бирюков.

— На круглосуточном дежурстве на
ходятся ответственные лица, оператив
ный и ремонтный персонал. Приняты 
все необходимые меры по обеспече
нию бесперебойного функционирова
ния систем жизнеобеспечения, — под
черкнул он.

В столице приняли меры по защите 
от порывов ветра сооружений жило
го и нежилого фонда, объектов транс
порта и торговли, строящихся зданий. 
Электросетевые организации получили 
указание подготовить источники ава
рийного питания.

Жителям и гостям столицы сооб
щали об ухудшении погоды, в том чис
ле на городских информационных таб
ло. Горожан призвали быть предельно 
внимательными на улице, не укрывать
ся под деревьями и не парковаться под 
ними. Водителям следует быть аккурат
нее на дорогах, строго соблюдать прави
ла и избегать резких манёвров.

Осадки в столице временно прекра
тятся в ночь на среду, 19 июня, отмети
ли метеорологи. В середине недели мо
сквичей ждёт тёплый и сухой день.

— Вместо циклонической циркуляции 
над Москвой будет гребень высокого 
давления, переменная облачность. Тем
пература воздуха составит 26–28 граду
сов, ночь тоже будет тёплой, но с дождя
ми, — отметил Роман Вильфанд.

В четверг снова ожидаются дожди — 
не менее 10 мм, а температура понизит
ся на 5–6 градусов.

— В пятницу местами кратковремен
ные небольшие дожди, не все жители 
Москвы и Подмосковья почувствуют 
их. Существенных осадков до начала 
следующей недели не будет. В субботу 
и воскресенье будет комфортная пого
да, солнце, местами возможны осадки, — 
рассказал Роман Вильфанд.

«После дождичка в четверг» в столич
ной погоде наступит перелом, добавил 
руководитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов.

— Всю первую половину июня в сто
лице стояла абсолютно июльская по
года. Средняя температура за прошед
шие дни составила ровно 20 градусов. 
Для справки: средняя температура 
июня по климату составляет 17,3 гра
дуса, июля — 19,7. Ливни и грозы доба
вили ощущения тропиков, — отметил он.

Однако начиная с пятницы, по его 
словам, погода станет более соответ
ствующей июню — станет прохладнее, 
температура воздуха будет около 20–
22 градусов. Осадки сместятся на север 
и северозапад — в СанктПетербург, Ар
хангельскую область и Карелию. Одна
ко они уже будут не такими интенсив
ными, как в столице, потому что энергия 
циклона иссякает.

«Жаль, что уходят хорошие парни»
Коллеги простились с погибшим оператором НТВ Валерием Кожиным

Станислав Кучушев

В телецентре «Останкино» 18 июня про-
шла церемония прощания с операто-

ром НТВ Валерием Кожиным, погибшим 
в зоне СВО. Съёмочная группа, в которой 
находились корреспондент Алексей Ив-
лиев и сопровождающий их военнослу-
жащий ВС РФ Антон Микужис, попала 
под обстрел боевиков ВСУ 13 июня. Во-
енкор получили тяжёлые ранения, ли-
шился руки, но выжил. А офицер и опе-
ратор НТВ скончались. Валерий Кожин 
освещал события в горячих точках начи-
ная с 2014 года и, по словам коллег, был 
одним из опытнейших в своём деле. Пре-
зидент Владимир Путин рассмотрит во-
прос о награждении его орденом Муже-
ства посмертно. Тем временем на Западе 
продолжают хранить молчание по по-
воду прицельных атак на представите-
лей СМИ со стороны киевского режима.

В 14й студии телецентра «Останки
но» 18 июня собрались десятки журна
листов. Здесь прошла церемония про
щания с оператором телеканала НТВ 
Валерием Кожиным, погибшим в Донец
кой Народной Республике во время об
стрела боевиками ВСУ. Похороны жур
налиста пройдут в его родном городе 
Калязине — так он завещал своим род
ственникам, отправляясь в очередную 
командировку в зону боевых действий.

Церемония началась с возложения 
цветов к постаменту с портретом воен
ного оператора. Траурный венок так
же прислал президент Владимир Путин. 
На фоне приглушённой музыки слыша
лись мерные шаги солдат роты почёт
ного караула.

— Сегодня в эти минуты начинаются 
похороны Валеры в Калязине, — сказа
ла главный редактор телеканала НТВ 
Александра Кошарницкая, обращаясь 
к собравшимся почтить память погиб
шего. — Там его семья, родные — жена 
Таня и многие его друзья. Калязин не
большой, но у них уже есть свои герои 
СВО и своя аллея славы, на которой Ва

леру похоронят с воинскими почестями. 
Он был воином и воевал так, как умел 
это лучше всего, через объектив пока
зывая всё, что происходит, всем, кто го
тов смотреть и видеть это общее горе.

Глава государства рассмотрит обра
щение о награждении Валерия Кожина 
орденом Мужества посмертно, заявил 
во время церемонии первый замести
тель руководителя администрации пре
зидента Алексей Громов.

— В заключительный раз, когда я его 
видел, я сказал слово, принятое у воен
ных: «Будь аккуратнее». Но аккуратнее 
не всегда получается. Валерий погиб, 
Алексей тяжело ранен, ранен офицер, — 
сказал Алексей Громов. — Орден Муже
ства будет уже пятой или шестой его 
наградой, но, к сожалению, последней. 
Мы будем помнить его.

Валерий Кожин освещал события 
в горячих точках с самого начала кон
фликта на Украине в 2014 году. Все, кто 
с ним работал, отмечали его жизнелю
бие и желание помочь коллегам.

— Он действительно был очень пози
тивным, сильным и добрым человеком, — 
рассказал оператор «Первого» Алексей 
Белов. — Мы с Валерой были в Сирии, 
в ЛНР в прошлом году. Работать с ним 
«в поле» было одним удовольствием. 
Жаль, что уходят хорошие парни.

На стене телестудии проецирова
лись фотографии из жизни Валерия Ко
жина. На них он был запечатлён во вре
мя различных боевых командировок 
и рядовых гражданских съёмок.

— Я вчера пересматривал фотографии 
десятилетней давности из окружённого 
Славянска, — рассказал военкор «Ком
сомольской правды» Александр Коц. — 
На них мы сидели в подвале, помоему, 
это был роддом, попавший под мино
мётный обстрел. Все были напряжены, 
но на весь тёмный подвал было одно 
светлое пятно на фотографии — это 
улыбка Валеры. В сером и сыром блин
даже или за праздничным столом Вале
ра всегда был таким огоньком, который 
выделялся. Он был помужски сухим, 
скромным, хотя боевого опыта у него 
хватит не на одного человека. И очень 
тактичным.

Трагедия показала, что в профессии 
журналиста не застрахован ни опытный 
человек, ни новичок, подчеркнул Алек
сандр Коц.

— К сожалению, это часть нашей про
фессии. Но к этой части очень сложно 
привыкнуть, — отметил он.

Выступая с прощальными словами, 
некоторые коллеги с трудом сдержива
ли эмоции и признавались, что им очень 
тяжело подобрать слова.

— С Валерой мы расстались более ме
сяца назад, вместе были в бою, — ска
зал его коллега Роман. — Была ситуация, 
когда нам не разрешили сесть на бро
ню. Нам надо было бежать за танком, 
ребята шли впереди. Оставалось бук
вально 50 метров, и я упал в большую 
колею от танка. Валера обернулся и ска
зал: «Рома, вставай!», протянул мне руку, 
и мы добежали до позиции. У него были 
большие профессиональные качества 
и большой опыт, но этого недостаточ
но — было ещё и человеческое. В раз
ведку пойдёшь с таким человеком. Для 
меня он останется живым.

Смерть Валерия Кожина — уже да
леко не первая гибель журналистов 
в зоне СВО. 19 апреля 2024 года в резуль
тате прицельной атаки FPVдрона ВСУ 
был убит военный корреспондент «Из
вестий» Семён Ерёмин, он снимал ре
портаж на запорожском направлении. 
Военкор получил ранения, от которых 
впоследствии скончался. Ранее он был 
награждён медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени, а 23 апре
ля президент РФ Владимир Путин на
градил Семёна орденом Мужества по
смертно.

A Всем им в тот же день были 
предъявлены обвинения, со

общили в СК.
В ведомстве также указали: в ходе 

расследования был выявлен факт неза
конной регистрации по месту пребыва
ния нескольких иностранных граждан, 
которые работали в одной из органи
заций (не уточняется, в какой именно). 
В связи с этим помимо дела об оказании 
услуг, не отвечающих требованиям без
опасности жизни и здоровья потреби
телей, также возбуждено дело об орга
низации незаконной миграции.

На территорию компании «СавонК» 
корреспондентов «Известий» спокой
но и свободно впустили два человека, 
представившихся охранниками.

— Вы стоите у забора, почему бы вас 
не пустить, — сказал один из них.

При этом на заборе перед складом 
висит написанное от руки объявле
ние о том, что эта территория опечата
на в связи с возбуждением уголовного 
дела. Никаких печатей на объявлении 
не обнаружено.

На вопрос о наличии российского 
гражданства оба охранника ответили 
утвердительно. Другие же люди, кото
рые находились там, постарались от об
щения с прессой уйти, некоторые из них 
сели в машины и быстро уехали.

Производственные помещения ком
пании, куда, как оказалось, можно спо
койно попасть, не выглядят как стериль
ные: кругом грязь, в бочках протухшие 
овощи и фрукты, валяется рваная одеж
да.

Также на территории предприятия 
есть общежитие для сотрудников. Его 
помещения также грязные, неубранные. 
На первом этаже здания — столовая, она 
же склад для хранения заготовок. Пара 
мешков открыта. В них красная фа
соль. Почему она хранится не на складе, 
а в месте, где рабочие принимают пищу, 
никто объяснить не смог.

А на улице около помещений компа
нии стоят сотни бочек с маринованны
ми огурцами — некоторые бочки откры
ты, жидкость в них пенится и пузырится. 
Пахнут они, как несвежие.

«После проведения обысков Роспо
требнадзор приостановил деятельность 
“Кухни на районе” и “СавонК”, — говорит
ся в сообщении СК. — Правоохрани
тельные органы выявили нарушения 
обязательных требований санитарно
эпидемиологического законодатель
ства. Устанавливается, в какие ещё ре
гионы потребителям могла поступать 
опасная для здоровья продукция и есть 
ли ещё пострадавшие».

А Роспотребнадзор сообщил: 
на предприятии «СавонК» отсут

ствует централизованное водоснаб
жение, а привозная вода хранится 
на улице.

«Санитарнотехническое состояние 
помещений цеха и оборудования не
удовлетворительное, производствен
ный контроль сырья и выпускаемой 
продукции не проводился, у работни
ков отсутствовали личные медицин
ские книжки», — сообщили в ведомстве.

Процесс приготовления фасоли 
на предприятии был организован с на
рушением всех требований и норм, ука
зали в Роспотребнадзоре.

«Предприятием самостоятельно 
установлены сроки хранения несте
рильного продукта в вакуумной упа
ковке до двух месяцев при температур
ном режиме от +2 до +25 °C, что в итоге 
привело к массированному накопле
нию ботулотоксина в готовой продук
ции», — заявили в ведомстве.

«Известия» запросили крупнейшие 
торговые сети — X5 Group (сети «Пе
рекрёсток», «Пятёрочка»), «Магнит», 
«Ашан», Metro Cash & Carry, а также веду
щие сервисы доставки еды — Grow Food, 
«Внук и внучка», Level Kitchen, «ВкусМил» 
(производитель еды от «ВкусВилла»), 
Just Food, Be Fit, Yamdiet, Grindin — о со
трудничестве с производителем кон
сервированной продукции «СавонК», 
а также о внутренних проверках после 
отравлений ботулизмом в России.

Большинство опрошенных «Изве
стиями» крупных торговых сетей и сер
висов доставок не работали с произво
дителем консервированной продукции 
«СавонК» или работали, но минималь
но. Сейчас компании массово проводят 
проверки своего ассортимента.

— Проверка показала, что продукции 
этой компании нет в сетях «Пятёрочка», 
«Перекрёсток» и «Чижик», — сообщили 

Общество

«Победа одна на всех»

Зоя Игумнова

В Ильинском сквере в центре Москвы 
открылась выставка «Вклад много-

национального народа Узбекистана 
в Победу над фашизмом». Она расска-
зывает о военных подвигах и достиже-
ниях в науке, промышленности, культу-
ре. На сменной экспозиции в виде аллеи 
памяти «Победа одна на всех» также бу-
дут рассказывать о вкладе других ре-
спублик, входивших в Советский Союз, 
во время Великой Отечественной. «Из-
вестия» пообщались с организаторами 
и гостями выставки.

�� ДВА ПОЛИТЕХНИЧЕСКИХ 
МУЗЕЯ

Открытие экспозиции прошло в торже
ственной обстановке. Несмотря на не
погоду и проливной дождь, в Ильинском 
сквере собрались дипломаты, деятели 
культуры, военнослужащие, артисты, 
пенсионеры и молодёжь. Совсем разные 
люди, совсем разные поколения. Из ди
намиков звучали «День Победы» в ис
полнении Льва Лещенко и «Журавли» 
Яна Френкеля.

— Для нас это знаковое событие. Два 
Политехнических музея, московский 
и ташкентский, в преддверии 80летия 
Победы в Великой Отечественной войне 
открывают совместный проект, — рас
сказал «Известиям» директор столич
ного Политехнического музея Дмитрий 
Кожанов. — Нам с коллегами пришла 
идея сделать серию выставок, посвя
щённых вкладу всех республик в Побе
ду. Это особенно важно сейчас, когда 
Запад старается переписать историю, 
оболгать нашу Победу. Надо беречь и со
хранять память о героях, которые раз
били фашизм. С этой выставки мы на
чинаем цикл. Экспозиция в виде аллеи 
памяти рассказывает о подвиге народов. 
И название ей придумали соответству
ющее — «Победа одна на всех».

23 февраля этого года в столице Узбе
кистана Политехнический музей и Таш

кентский политехнический музей за
ключили договор о сотрудничестве, 
тогда же и возникла идея совместного 
проекта. Материалы для выставки пре
доставила узбекская сторона. Оформ
лением занимались специалисты из Мо
сквы.

— Весомый вклад внёс Узбекистан 
не только на фронте, но и в тылу, — отме
тил Дмитрий Кожанов. — Каждый тре
тий житель республики ушёл на фронт, 
800 тыс. человек пали на фронтах Вели
кой Отечественной войны. Больше все
го меня поразило то, что свыше 500 тыс. 
советских детей были в Узбекистане 
и ни один не попал в детский дом. Все 
оказались в семьях.

Семья кузнеца Шоахмеда Шамахму
дова усыновила в войну 15 сирот разных 
национальностей. В Ташкенте на пло
щади Дружбы ему установили памят
ник. Более 1,5 млн переселенцев были 
радушно приняты жителями Узбеки
стана. Как говорят специалисты, в ос
новном это были жители западных тер
риторий СССР.

Выставка рассказывает не толь
ко о подвиге, но и о завоеваниях в про
мышленности, науке, культуре, обыча
ях. Была в Узбекистане традиция: когда 
мужчина уходил из дома защищать ро
дину, мать пекла лепёшку, давала ему 
откусить и хранила хлеб до тех пор, пока 
родной человек не вернётся с войны.

Экскурсовод поведал и об оберегах, 
которые делали женщины своим муж
чинам. Показал реальные письматре
угольники, пришедшие с фронта. Тут же 
ржавая простреленная каска стрелка 
РККА, пилотка, тюбетейка, газета с об
ращением Молотова о начале войны 
и плакат «Родинамать зовёт!», только 
на узбекском языке. Графика тоже ору
жие. Работа Ираклия Тоидзе — один 
из самых известных плакатов времён 
Великой Отечественной.

В соседней витрине рассказ о том, 
как создавали фильмы эвакуирован
ные в Узбекистан киностудии. «Два бой
ца» с Марком Бернесом и Борисом Ан

« В СЫРОМ  
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дреевым Леонид Луков снял в 1943 году 
в Ташкенте.

— В Узбекистан было эвакуировано 
около 170 промышленных предприя-
тий, и благодаря местному населению 
в том числе они были введены в эксплу-
атацию в короткий срок, — рассказал со-
ветник третьего департамента стран СНГ 
МИД РФ Александр Сергеевич Трухин. — 
Это помогло увеличить промышленные 
мощности СССР, дало серьёзный им-
пульс к развитию республики. 280 пред-
приятий было создано во время войны. 
Сейчас непростые времена, а россий-
ско-узбекские отношения на пике раз-
вития. Нас объединяют общие страницы 
истории. Мы это помним, чтим и никогда 
не забудем. Победу добывали все вместе.

Рассказывается на выставке и об ис-
тории промышленности. Есть яркие 
примеры связи тогда республик, а те-
перь суверенных государств. Производ-
ство самолёта Ми-2 в 1930-х годах было 
начато в Химках, а во время войны вы-
пуск наладили в Узбекистане. Самолёт 
стал основой военно-транспортной 
авиации СССР. На Ташкентском авиа-
ционно-производственном объедине-
нии имени Чкалова после войны стали 
выпускать Ил-76, Ан-8, Ан-12, большой 
транспортный Ан-22.

— Нельзя не упомянуть Игоря Васи-
льевича Курчатова с первым изделием 

РДС-1. Это советская атомная бомба, по-
сле появления которой наладилась ди-
пломатия, — рассказывает экскурсовод.

�� ДАНЬ ПАМЯТИ ВЕТЕРАНАМ

Советник посольства Узбекистана в РФ 
Шухрат Шукуров отметил, что, прово-
дя такие мероприятия, как выставка, 
мы отдаём дань памяти нашим отцам 
и дедам, проявившим подлинный геро-
изм в самой страшной войне в истории 
человечества. Они ценой своей жизни 
спасли мир от фашизма. Если считать, 
что половину населения тогда составля-
ли мужчины, то почти каждый, кто мог 
держать оружие, был на фронте. 301 че-
ловек удостоен звания Героя Советско-
го Союза. 70 — полные кавалеры орде-
на Славы.

— В те тяжёлые для СССР годы Узбе-
кистан стал надёжным тылом для стра-
ны, — рассказал Шухрат Шукуров. — Де-
виз «Всё для фронта! Всё для Победы!» 
стал главным смыслом для жителей на-
шей страны. Одежда, оружие, лекарства, 
продукты бесперебойно поставлялись 
военнослужащим.

Эти исторические факты свидетель-
ствуют о беспримерном мужестве, ве-
ликодушии узбекистанцев. Напоми-
нание о героизме народа необходимо, 
чтобы те, кто помнил, не забыли, а кто 

не знал — познакомились с неопровер-
жимыми фактами.

— В нашей стране нет ни одной се-
мьи, которую бы не затронула эта вой-
на, — поделился директор Ташкентско-
го политехнического музея Авазбек 
Тулаков. — Выставка — как дань памя-
ти ветеранам и героям, сложившим 
свои головы в этой беспощадной войне. 
Я благодарен нашим российским колле-
гам за возможность организации этой 
экспозиции в центре Москвы. Хочется, 
чтобы на нашей планете были мир и по-
кой. И чтобы великие подвиги наших де-
дов не были забыты.

— 4555 женщин с оружием в руках за-
щищали родину. Например, Зебо Гани-
ева, девушка-снайпер, с первых дней 
была на фронте, стала одним из лучших 
стрелков, — рассказал экскурсовод. — 
На её счету 129 вражеских солдат и офи-
церов, она удостоена государственных 
наград. А после войны Ганиева стала ак-
трисой.

Витрины расположены по всему 
Ильинскому скверу. Цифры, которые 
приводятся как сухие строчки стати-
стики, — результат кропотливой рабо-
ты научных сотрудников с архивами. 
Многие данные меняют картину про-
исходящего в те годы. Ещё не так дав-
но считалось, что из Узбекистана ушли 
на фронт 1,2 млн человек. Сейчас циф-
ра значительно больше, документы под-
тверждают это.

— Для меня было открытием, что 
на фронт из республики ушли 1,9 млн 
человек, — поделился с «Известиями» 
актёр Фархад Махмудов. — Моего деда 
Арифа Махмудова война застала в Бе-
лоруссии. И с первого дня до апреля 
1944-го он воевал с фашистами. Толь-
ко после тяжёлого ранения вернул-
ся домой. И таких семей сотни тысяч 
в Узбекистане, кто чтит память и пом-
нит своих героев. Гордость за свой на-
род привела меня на выставку. И, прой-
дя по экспозиции, я ещё раз укрепился 
в мысли: важно, чтобы люди не забыва-
ли, что у нас одна история.

По словам директора Политехниче-
ского музея Дмитрия Кожанова, следом 
за Узбекистаном в Ильинском сквере от-
кроется выставка о вкладе Белоруссии 
в Победу. Следующую экспозицию по-
святят Казахстану.

«Известиям» в X5 Retail Group. — Один 
из видов продукции был представлен 
только в ассортименте онлайн-гипер-
маркета Vprok.ru, его продажи были ми-
нимальны и с конца недели вовсе оста-
новлены.

Там добавили, что фасоль произво-
дителя «Савон-К» не использовалась 
при производстве готовой еды в сетях 
компании.

В компании Grindin изданию сказа-
ли, что никогда не работали с «Савон-К».

— Мы проводим контроль входящей 
продукции, если считаем её потенци-
ально опасной. К сожалению, в случае 
с ботулизмом такой контроль мог не вы-
явить бактерию, так как она могла при-
сутствовать в одной банке и отсутство-
вать в другой, — отметили в сервисе еды.

В Level Kitchen сообщили, что ни-
когда не работали с поставщиком 
«Савон-К». Сеть гипермаркетов «Гло-

бус», агропромышленный холдинг «Ми-
раторг» не закупали продукцию произ-
водителей «Локалкитчен».

Во «ВкусВилле» отметили, что так-
же не работали с «Локалкитчен». Но от-
метили, что работали с компанией ООО 
«Гастропорт» и после сообщений о мас-
совых отравлениях сразу же обрати-
лись в Роспотребнадзор.

— Для обеспечения безопасности 
наших покупателей мы сразу же сняли 
с продаж продукт, который потенциаль-
но оказался в группе риска, до выясне-
ния всех обстоятельств. Также забло-
кировали его и к новым поставкам. 
Отметим, что мы не получали анало-
гичных жалоб от покупателей, — пояс-
нили во «ВкусВилле» «Известиям».

Продукция «Савон-К» не присутству-
ет на полках и в интернет-витринах тор-
говых сетей — членов Ассоциации ком-
паний розничной торговли, отметил 

председатель президиума организа-
ции Игорь Караваев.

— Жалоб на отравление продукцией, 
продаваемой во входящих в ассоциа-
цию торговых сетях, мы также не фик-
сируем, — добавил он. — Все продоволь-
ственные товары, особенно пищевые 
консервы и готовые блюда, проходят по-
стоянный многоступенчатый контроль 
качества, включая лабораторные про-
верки, что минимизирует риски при-
обретения некачественных продуктов 
в крупной сетевой рознице.

 

Кольца не видно
Чем объясняется жёсткий приговор экс-главе «Автодора»

Яна Штурма

Т верской суд Москвы вынес приго-
вор бывшему председателю прав-

ления госкомпании «Автодор» Сергею 
Кельбаху  — 12  лет колонии обще-
го режима. Его признали виновным 
в злоупотреблении должностными 
полномо чиями: по данным обвинения, 
он трижды незаконно одобрял выпла-
ты подрядчикам по госконтрактам при 
строительстве Центральной кольце-
вой автодороги (ЦКАД) в Подмосковье. 
Ущерб от этих действий следствие оце-
нило более чем в 2 млрд рублей. А само 
строительство растянулось почти 
на десять лет. Недобросовестные под-
рядчики наработали множество схем 
вывода денежных средств из крупных 
инфраструктурных проектов, так как 
их крайне сложно проверять, отмечают 
эксперты. Этим, по их мнению, и объ-
ясняется строгий приговор Кельбаху — 
чтобы предостеречь других подрядчи-
ков от расхищения бюджетных средств.

�� НАРУШЕНИЯ  
ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ

В октябре 2018 года Владимир Путин 
распорядился проверить контрак-
ты на строительство Центральной 
кольцевой автодороги в Подмоско-
вье. Её строи тельство к тому момен-
ту должно было завершиться, но в ре-
альности сдача объекта неоднократно 
переносилась, а смета выросла с 299,8 
до 315,8 млрд рублей.

«Генпрокуратуре, Следственному ко-
митету и Счётной палате РФ провести 
проверку соблюдения интересов РФ 
при заключении и выполнении госкон-
трактов и обоснованности увеличения 
стоимости строительства ЦКАД», — го-
ворилось в перечне поручений прези-
дента России.

В 2019 году премьер-министр Дми-
трий Медведев уволил Сергея Кельбаха 
с поста главы госкомпании «Российские 
автомобильные дороги» («Автодор»), 
которая курировала эту грандиозную 
стройку. Тогда сообщалось, что уволь-
нение произошло по просьбе самого 
чиновника. В том же году Юрий Чайка, 
занимавший тогда пост генпрокурора 
России, заявил, что против руковод-
ства госкомпании возбудили уголов-
ное дело из-за масштабных нарушений 
при строи тельстве ЦКАД. Но задержа-
ли Кельбаха только в октябре 2021-го. 
Тогда же его отправили под домашний 
арест.

— Большой объём нарушений выяв-
лен в ходе проверки реализации инфра-
структурного проекта «Центральная 
кольцевая автомобильная дорога» в Мо-
сковской области, — заявил тогда гене-
ральный прокурор.

По данным следствия, ещё в 2015 го-
ду Сергей Кельбах одобрил незаконную 

выплату комиссии за банковскую га-
рантию в размере 3,9 млн рублей компа-
нии «Кольцевая магистраль». Эта фир-
ма была подрядчиком по строительству 
пускового комплекса № 5 ЦКАД.

В 2017-м Кельбах предоставил до-
полнительный аванс в размере 2 млрд 
рублей компании «Крокус Интер-
нешнл» — подрядчику при строитель-
стве пускового комплекса № 1. И в том 
же году незаконно принял и оплатил 
компании «Союздорпроект» работы 
по разработке документации по пла-
нировке территории строительства пу-
скового комплекса № 2 ЦКАД на сумму 
132,6 млн рублей.

Все нарушения относились к неболь-
шому участку кольца длиной немно-
гим более 50 км — от трассы М4 «Дон» 
до А107 (Московское малое кольцо), 
а также к пусковому комплексу от Ка-
лужского шоссе до трассы М10 «Россия».

Первые работы по строительству 
ЦКАД начались в 2011 году, а открытие 
заключительного участка кольца со-
стоялось лишь в июле 2021-го.

�� МНОЖЕСТВО СХЕМ

Судебный процесс по делу чиновника 
начался в Тверском суде в мае 2022 года. 
Своей вины в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями Сергей 
Кельбах не признал, указав на одном 
из судебных заседаний, что растрат 
не совершал.

В ходе прений сторон государствен-
ное обвинение просило назначить ему 
14 лет колонии общего режима, но суд 
установил срок наказания 12 лет. Кель-
бах будет отбывать его в колонии об-
щего режима.

Также экс-главе «Автодора» запре-
тили занимать должности в органах 
власти на три года. По иску Минтран-
са, признанного потерпевшей стороной 
по уголовному делу, суд обязал Кельба-
ха в качестве возмещения материаль-
ного ущерба выплатить почти 2 млрд 

рублей. Осуждённого взяли под стра-
жу в зале суда.

Бывший следователь прокурату-
ры, адвокат Вадим Багатурия пояснил: 
строгий приговор укладывается в су-
дебную практику. Максимальная санк-
ция по вменяемой в вину Кельбаху ста-
тье — 15 лет.

— Такое суровое наказание должно 
создать прецедент, после которого бу-
дущие строители должны задуматься, 
прежде чем повторять за фигурантом, — 
сказал он.

Такие крупные строительные объ-
екты, как федеральные трассы, крайне 
сложно проверять на соблюдение всех 
строительных технологий, так как не-
обходимо изучать данные по каждому 
участку, отметил Вадим Багатурия.

— Поэтому компании-строители пре-
красно понимают, где они могут сделать 
по уму, поскольку там будут проверять 
точно, а где схалтурить. Таким образом 
деньги и выводятся из бюджета, — рас-
сказал он о распространённых схемах 
мошенничества в ходе строительства.

Юрист ООО «Департамент право-
вых услуг» Эрнест Багдасарян отметил: 
следователи в таких случаях особенно 
придирчиво изучают работы, которые 
не фигурировали в федеральных целе-
вых программах.

— Такие схемы могут использо-
ваться для выведения средств че-
рез сторонние компании, что позво-
ляет совершать хищение денежных 
средств, — сказал он. — В то же вре-
мя свобода подрядчика в части вы-
бора материалов, способа застройки 
или других критериев в течение всего 
периода выполнения работ позволя-
ет скрыть невостребованные денеж-
ные средства.

По его словам, могут возникать 
и ситуации, когда подрядчик умыш-
ленно скрывает часть бюджета, а по-
сле сообщает о нехватке средств для 
осуществления работ.

Общество

Гепатитический вариант
В РФ нашли новый способ лечения жировых болезней печени

Денис Гриценко

Российские учёные выявили меха-
низм, который препятствует раз-

рушению клеток печени, возникаю-
щему из-за чрезмерного накопления 
жира в органе. Оно вызывает стеато-
гепатит, ведущий, в свою очередь, 
к циррозу и раку. Лекарства от этой па-
тологии пока не существует. Однако 
эксперименты показали, что, воздей-
ствуя на определённый белок, мож-
но остановить развитие заболевания. 
В планах разработчиков — создание 
полноценного лекарственного препа-
рата. По словам экспертов, жировая бо-
лезнь встречается у пациентов всё чаще 
и приобретает характер пандемии, по-
этому разработка медикаментов про-
тив неё крайне актуальна.

�� СИГНАЛЬНЫЙ ПУТЬ

Научная группа из Балтийского фе-
дерального университета (БФУ) име-
ни Иммануила Канта в ходе исследо-
вания обнаружила, что блокировка 
одного из путей передачи сигнала 
молекулы иммунной системы интер-
лейкина-6 через белок gp130 помо-
гает защитить клетки печени от по-
вреждения, вызванного чрезмерным 
накоплением жира в органе. Откры-
тие будет использовано для разработ-
ки новых методов лечения стеатоге-
патита и других патологий, которые 
часто развиваются у больных с лиш-
ним весом.

— Наши результаты показывают, 
что белок gp130 и регуляция функ-
ций митохондрий могут стать новы-
ми мишенями для терапии стеатоге-
патита и других заболеваний печени, 
связанных с накоплением жира и вос-
палением, — сказала старший науч-
ный сотрудник Центра иммунологии 
и клеточных биотехнологий БФУ Да-
рья Шунькина.

Жировая болезнь печени часто 
развивается у людей с лишним весом 
и метаболическим синдромом. При 
этом в органе накапливается избы-

точное количество липидов, что при-
водит к воспалению и повреждению 
клеток — гепатоцитов. Если не принять 
меры, патология может привести к не-
обратимым изменениям, включая фи-
броз и цирроз.

Балтийские учёные исследовали 
действие белка gp130, который выпол-
няет роль рецептора для молекулы им-
мунной системы интерлейкин-6 (IL-6), 
в развитии стеатогепатита. Для этого 
они создали специальную модель за-
болевания, используя культуру клеток 
печени (линия HepG2). Эти клетки об-
рабатывали веществами, вызывающи-
ми накопление жира и окислительный 
стресс, чтобы воспроизвести условия, 
наблюдаемые во время заболевания.

Затем исследователи блокирова-
ли один из путей передачи сигнала 
IL-6 через gp130 и обнаружили, что это 
помогает защитить гепатоциты от по-
вреждения. Дальнейший анализ по-
казал, что защитный эффект связан 
с улучшением работы митохондрий — 
клеточных органелл, отвечающих 
за производство энергии, и снижением 
активности генов, вовлечённых в про-
граммируемую клеточную гибель.

— Следующим шагом будут разра-
ботка и тестирование веществ, спо-
собных избирательно блокировать 
передачу сигнала IL-6 и защищать 
клетки печени от повреждения, — ска-
зала Дарья Шунькина.

�� ХАРАКТЕР ПАНДЕМИИ

Интерлейкин-6 в разных частях тела 
выполняет разные функции. Он акти-

вирует один из типов иммунного от-
вета на инфекцию. Поэтому если за-
блокировать его рецептор по всему 
телу, это может вызвать серьёзные 
проблемы, пояснил «Известиям» на-
учный сотрудник Института иммуно-
логии и физиологии Уральского отде-
ления РАН Михаил Болков.

— Необходимо доставлять такое 
лекарство непосредственно в печень 
либо сделать у него специальный ре-
цептор, с помощью которого оно мог-
ло бы прикрепляться только таргетно 
к определённым клеткам. Нужно се-
лективное действие. Если научиться 
доставлять препарат в другие орга-
ны, то можно будет лечить очень мно-
гие состояния, останавливать избы-
точную пролиферацию (разрастание 
ткани организма путём размножения 
клеток делением. — «Известия»), на-
бор жира или воспаление, — сказал 
специалист.

По словам эксперта, подобные тар-
гетные препараты уже существуют. 
Часто в них в качестве контейнера 
используются вирусоподобные ча-
стицы со специальными рецептора-
ми для ткани. Они прикрепляются 
к нужному органу и распаковывают 
лекарство.

Среди всех заболеваний печени 
именно жировая болезнь остаётся ве-
дущей патологией, приводящей к цир-
розу и раку, пояснила «Известиям» до-
цент кафедры внутренних болезней 
с курсом кардиологии и функциональ-
ной диагностики имени академика 
В.С. Моисеева РУДН Ольга Аришева. 
Число пациентов с этим диагнозом 
растёт параллельно числу больных 
с лишним весом и сахарным диабетом 
и приобретает характер пандемии.

Если научиться достав-
лять препарат в другие 
органы, то можно бу-
дет лечить очень мно-
гие состояния, оста-
навливать избыточную 
пролиферацию

Оперативники изъяли более 170 тонн опасной продукции со склада  
компании «Савон-К»

Токсичное потребление
Как производилась вызвавшая вспышку ботулизма еда
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Юаньская жара
A — АйСиБиСи Банк («дочка» 

Industrial and Commercial 
Bank of China Limited) за май увеличил 
объём МБК более чем вдвое (на 117%), 
он достиг 88 млрд рублей. При этом 
с начала 2024 года показатель в целом 
уменьшился на 3%. АйСиБиСи Банк — 
крупнейшая в РФ по объёму активов 
финорганизация китайского проис-
хождения.

«Известия» направили запросы 
в указанные финансовые организации.

Доля китайских игроков на россий-
ском рынке межбанковского креди-
тования в 2023 году была небольшой — 
3,3%, отметила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Однако они играют важную 
роль в финансовой системе РФ, по-
скольку поставляют в страну юане-
вую ликвидность.

Спрос на китайскую валюту на вну-
треннем российском рынке растёт, 
поскольку именно она заменяет ток-
сичные доллар США и евро, пояснил 
экономист РЭУ им. Г.В. Плеханова Ильяс 
Зарипов. Помимо того, МБК — наиболее 
быстрая форма финансирования, по-
скольку расчёты между банками про-
ходят почти в автоматическом режиме 
при должном уровне корреспондент-
ских отношений.

Другие варианты получить ресур-
сы в юанях для кредитных организа-
ций России — только займы у регуля-
тора, уточнил Ильяс Зарипов. ЦБ ранее 
также отмечал рост спроса на ссуды 
в китайской валюте. Он увеличивается 
из-за наращивания торгового оборота 
между РФ и КНР — по итогам 2023 года 
он повысился на четверть относитель-
но 2022-го, заключил эксперт.

Помимо того, у всех дочерних бан-
ков из КНР прослеживается одна об-
щая черта: сумма клиентских пасси-
вов кратно превышает сумму займов 
бизнесу или физлицам, добавил не-
зависимый эксперт Андрей Бархо-
та. Это значит, что не все привлечён-
ные от клиентов вклады «работают» 
и возвращаются им в виде доходов. 
Из-за этого рентабельность капитала 
«дочек» китайских игроков редко пре-
вышает 10%, тогда как в среднем в РФ 
она более 15%.

Именно поэтому китайским «доч-
кам» приходится искать способы задей-
ствовать избыточную ликвидность, по-
яснил Андрей Бархота. Межбанковское 
кредитование наиболее актуально, по-
скольку размещение средств на счетах 
ЦБ практически не приносит прибыли, 
а покупку облигаций страны Запада мо-
гут расценить как финансирование эко-
номики РФ, что подставит организации 
под удар санкций.

При этом по общему правилу китай-
ские банки не могут попасть под вто-
ричные ограничения из-за выдачи МБК 
в России, пояснил старший юрист кол-
легии адвокатов Delcredere Евгений Ко-
новалов. Тем не менее для них всё же 
есть риски, но лишь в ограниченных 
случаях. Например, если выданные 
ими средства другой банк использует 
для работы с заёмщиками из санкци-
онных списков или связанными, напри-
мер, с военной промышленностью. Од-
нако такие вещи будет сложно доказать.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие российские кредитные 
организации, а также в ЦБ РФ.

Китайские финансовые органи-
зации могли перенаправить на меж-
банковские займы средства, которые 
освободились от корпоративного кре-
дитования, подчеркнул Андрей Бархо-
та. Не исключено, что они отказались 
от выдач ссуд некоторым заёмщикам 
(например, из реального сектора эко-
номики), а избыточную ликвидность 
задействовали на других направлениях.

«Дочки» китайских банков действи-
тельно с начала года сократили креди-
тование российского бизнеса в среднем 
на 19%, следует из данных отчётности 
по РСБУ по форме № 101. Так, «Бэнк оф 
Чайна» уменьшил портфель корпора-
тивных кредитов на 33%, Чайна Кон-
стракшн Банк — на 23%, а «АйСиБи-
Си» — на 3%.

Обратно на связь
Новый закон обяжет операторов сообщать клиентам об изъятии номера

A Сейчас в законодательстве 
не установлена обязанность 

операторов уведомлять о таких дей-
ствиях абонентов, отмечается в доку-
менте. Этим могут воспользоваться мо-
шенники, которые, заполучив такие 
телефонные номера, автоматически 
имеют доступ к личным данным чело-
века, его аккаунтам в соцсетях, бан-
ковским профилям и государствен-
ным сервисам, добавили депутаты. 
Парламентарии предлагают внести 
изменения в закон «О связи», соглас-
но которым операторы должны будут 
уведомлять абонентов не позднее чем 
за десять дней до завершения действия 
договора через СМС, портал госуслуг, 
по электронной почте либо через лич-
ный кабинет абонента.

— Человек привязывает к своему те-
лефонному номеру банковский счёт, 
различные мессенджеры, но со време-
нем этот номер может быть утрачен 
по различным основаниям и попасть 
к человеку, который использует его 
в незаконных целях. Поэтому мы хо-
тим обязать мобильных операторов 
уведомлять граждан, — пояснил один 
из авторов инициативы Ярослав Нилов.

— Указанная инициатива в адрес 
Минцифры пока не поступала, как 
только обращение будет получено, 
мы сможем с ним ознакомиться и сфор-
мировать позицию, — сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе министерства.

Также там отметили, что Минциф-
ры ранее направляло рекомендации 
операторам связи дополнительно уве-
домлять абонентов о возможном рас-
торжении договора и передаче або-
нентского номера. Это касается тех 
случаев, когда абонент не пользуется 
услугами связи определённый пери-
од, который установлен в договоре, что 
приравнивается к его разрыву со сто-
роны абонента, уточнили в пресс-
службе.

Это было сделано после обращения 
в ведомство вице-спикера Госдумы Бо-
риса Чернышова, который попросил 
Минцифры обратить внимание на эту 
проблему. Вместе с тем Борис Чер-
нышов считает важным, чтобы реко-
мендация теперь стала обязанностью. 
По его словам, операторы вынуждены 
запускать номера в повторный оборот, 
потому что их ограниченное количе-
ство, но при этом необходимо всеми 
доступными средствами уведомить 
абонента о предстоящей аннуляции 

договора, чтобы тот не оказался в не-
приятной ситуации.

— В перспективе я также подготов-
лю инициативу о том, чтобы обязать 
операторов проверять, какие аккаунты 
привязаны к номеру, оставшемуся без 
владельца, а также уведомлять нового 
владельца, что номер уже был в употре-
блении, — заявил депутат.

«Известия» направили запросы всем 
крупнейшим российским мобильным 
операторам связи с просьбой дать свою 
оценку законопроекту.

— С учётом развивающихся законо-
дательных инициатив, направленных 
на более подробное информирование 
граждан об услугах связи и заключён-
ных договорах посредством портала 
госуслуг, представляется целесообраз-
ным проработать механизм информи-
рования о расторжении таких догово-
ров также через госуслуги, — сообщили 
в пресс-службе «Билайна».

В «МегаФоне» воздержались от ком-
ментариев. В МТС и Tele2 на запросы 
не ответили.

При этом ранее в Tele2 сообщали: 
перед заключением договора человек 
знакомится с условиями обслужива-
ния, которые предусматривают воз-
можность одностороннего растор-
жения. Как пояснили в пресс-службе 
оператора, таковым считается неис-
пользование услуг связи в течение 
180 дней, эта информация также раз-

мещается на официальном сайте. Там 
отметили: за 12 дней до даты прекра-
щения обслуживания клиент получа-
ет СМС с таким напоминанием, а так-
же необходимостью отвязать номер 
от банковских и иных сервисов.

— Мы считаем инициативу избыточ-
ной, поскольку оператор уже сейчас ин-
формирует абонентов о прекращении 
действия договора, — отмечали в ком-
пании.

Глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов, напро-
тив, полагает, что законопроект заслу-
живает поддержки, так как действия 
одного мобильного оператора не гово-
рят о том, что все компании также бу-
дут уведомлять своих абонентов.

— Безусловно, это должно стать обя-
зательным, а не рекомендательным 
действием, ведь телефонные номера 
сейчас используются не только для свя-
зи, но и для идентификации в различ-
ных интернет-сервисах, оформления 
подписок, банковских услуг, — подчер-
кнул общественник.

По его словам, поэтому у потреби-
телей зачастую несколько симок, ко-
торые используются для разных целей. 
В этой связи лишать без предупреж-
дения телефонного номера — значит, 
подвергать определённому риску пер-
сональные данные граждан и другую 
конфиденциальную информацию, счи-
тает эксперт.

Переводная артерия

Кирилл Ляхманов

Юрист

Г лавный аспект новых санкций, вве-
дённых 12 июня, заключается в том, 

что американцы расширили спектр 
возможного применения вторичных 
мер. Они грозят зарубежным финан-
совым институтам, которые прово-
дят операции в адрес российских лиц, 
подпавших под ограничения.

Напомню историю вопроса. 
За последние два года Россия пере-
ориентировала свои цепочки поста-
вок и экономические связи на стра-
ны бывшего СНГ, а также на Китай, 
Индию и ОАЭ. По новым маршрутам 
идут поставки подсанкционных то-
варов и технологий.

Сложившаяся ситуация впол-
не очевидна для западных регуля-
торов, и сейчас первостепенной для 
них задачей становится скрупулёз-
ное исполнение действующих огра-
ничений. Работа в этом направле-
нии началась ещё в 2023 году: тогда 
угрозам подверглись банки из тре-
тьих стран, которые осуществляют 
операции с российскими бенефици-
арами в рамках сделок в ключевых 

технологических и сырьевых сек-
торах.

В начале 2024-го эти полномо-
чия привели к тому, что зарубежные, 
в том числе китайские, банки стали 
приостанавливать платежи, связан-
ные с российскими лицами. 12 июня 
США расширили основания для вто-
ричных рестрикций: например, по-
водом для персональных мер США 
может стать использование непро-
зрачной для OFAC цепочки транс-
акций, сокрытие конечных бене-
фициаров сделки и реальных целей 
перевода.

Скорее всего, многие зарубеж-
ные контрагенты просто откажутся 
от сотрудничества с частью клиен-
тов: это проще, чем построение ка-
чественного анализа контрагента. 
А если процедуру выполнить лишь 
формально, то высок риск подпасть 
под вторичные ограничения.

Одним из возможных ответов, ко-
торый в первую очередь приходит 
на ум, может быть криптовалюта — 
ускорение легализации её оборо-
та и сделок с ней. Сейчас российское 
законодательство о цифровых фи-
нансовых активах (ЦФА) фактически 
не позволяет проводить свободные 
расчёты с использованием крипты.

Кажется совершенно логичным 
в ближайшее время легализовать 
промышленный майнинг, а также 
разрешить официально использо-
вать цифровую валюту как минимум 
для внешнеторговых сделок. Име-
ет смысл подумать о создании офи-
циальной криптовалютной биржи. 
Скорее всего, она потребует полно-
ценной идентификации участников. 
Но это упростит доступ к альтерна-
тивам для проведения операций.

Конечно, у цифровых валют есть 
и недостатки. Например, торговля 

через децентрализованные биржи 
менее удобна, чем через переводы 
по картам. А негосударственные цен-
трализованные биржи несут серьёз-
ные угрозы мошенничества.

Ещё один минус — нестабильность 
курса крипты, спекуляции на мем-
коинах (пожалуйста, не тапайте хо-
мяка!), успешные попытки мани-
пулирования рынком. Всё это пока 
не позволяет применять криптова-
люту в качестве стандартных рас-
чётных средств.

Государства, в свою очередь, опа-
саются децентрализации рынка фи-
нансовых активов и снижения кон-
троля над монетарной политикой. 
Поэтому ЦФА и криптовалюты про-
должают ограничивать с помощью 
зачастую неэффективного регули-
рования.

При этом регуляторы отлично 
осознают, что криптовалюты часто 
используются для операций, связан-
ных с организованной преступно-
стью: явная связь между альтерна-
тивными платёжными средствами 
и незаконной деятельностью, воз-
растающие негосударственные 
угрозы, а также продолжающая-
ся передача властями контроля над 
ключевыми функциями ставят под 
вопрос развитие криптовалют в от-
рыве от тщательного контроля регу-
лятора.

В целом новые санкции и огра-
ничения могут стимулировать раз-
витие альтернативных финансовых 
инструментов в России и привести 
к изменениям в финансовой системе 
страны. Важно найти баланс между 
обеспечением безопасности и ста-
бильности финансовых операций 
с одной стороны и поддержанием от-
крытости и инноваций в финансовой 
сфере — с другой.

Курсом импортозамещения

Светлана Легостаева

Эксперт в сфере  
вычислительной техники

Исторически отрасль электронной 
промышленности предполагает 

глобальную технологическую коопе-
рацию. Поэтому задача, которую реша-
ет эта сфера, в определённом смысле 
уникальна. С учётом геополитических 
факторов сегодня важно, с кем выстраи-
вается кооперация и какие технологиче-
ские операции осуществляются именно 
в России, чтобы уровень технологиче-
ского суверенитета был максимально 
высоким.

Курс на импортозамещение, взя-
тый ещё в 2014–2015 годах, был абсо-
лютно правильным. Сегодня реестр 
электронной продукции, которую 
мы относим к отечественной, на-
полнен большим количеством по-
зиций во всех категориях. Это и сер-
веры, и системы хранения данных, 
и моноблоки, и ноутбуки, и так далее. 
Но важно понимать, какие именно 
технологические операции осущест-
вляются в России, постоянно акцен-
тируя на них внимание, чтобы достичь 
технологической независимости.

Я с оптимизмом смотрю в буду-
щее отрасли, потому что вижу, с чего 
мы стартовали и к чему пришли — это 
нельзя недооценивать. То, что впере-
ди ещё много задач, связанных в пер-
вую очередь с микроэлектронной со-
ставляющей, — да, это так. Но дорогу 
осилит идущий, заделы у нас хоро-
шие. Если несколько лет назад нас 
называли сборщиками, то сегодня 
у нас уже работают российские заво-
ды, на которых не только происходит 
сборка конечных изделий, но и про-
изводятся платы. Надо понимать, что 
отрасль настолько ресурсоёмкая 
и высокотехнологичная, что нельзя 
ожидать достижения высокого уров-
ня суверенитета в короткие сроки.

На конференции ЦИПР в мае 
в Нижнем Новгороде — известном 
и авторитетном мероприятии — про-
ходил опрос о том, что участники от-
расли считают главными факторами, 
тормозящими движение к поставлен-
ным целям. Эксперты были едино-
душны — главные проблемы, которые 
важно решать, — это привлечение ин-
вестиций и подготовка кадров.

С одной стороны, отрасль получа-
ет беспрецедентное по объёму фи-
нансирование. Только на разработку 
устройств была выделена государ-
ственная субсидия в объёме 156 млрд 
рублей. Компании — получатели суб-
сидий взяли на себя очень высокие 
показатели по коммерциализации 
разработанной продукции, которых 
они должны достичь. Кроме того, от-
расль имеет налоговые льготы — это 
тоже крайне важная форма поддерж-
ки. Но заёмные средства при теку-
щих ставках финансирования для 
производственного сектора — тяжё-
лая нагрузка. Поэтому важной мерой 
поддержки являются льготные кре-
диты.

Второй вопрос — кадры. Надо от-
метить, что уход с российского рын-
ка западных компаний, которые, 
по сути, оккупировали ведущие 
российские вузы, сыграл отрас-
ли на руку. Сегодня отечествен-
ные производители уже набрали 
мышечную массу, их бренды ста-
ли известны, а задачи, которые ре-
шаются этими компаниями, стали 
интересны молодёжи. Это позволи-
ло успешно занять места иностран-
ных вендоров. Сейчас практически 
каждый вуз имеет кафедры и со-
трудничает с нашими разработчи-
ками и производителями. Конечно, 
это процесс долгосрочный и тру-
доёмкий, но ситуация кардиналь-
но отличается от ситуации, скажем, 
2021 года.

Для полноценного технологиче-
ского цикла очень важны возрож-
дение и повышение престижности 
среднего специального образова-
ния. Сейчас ведущие производите-
ли активно взаимодействуют с этим 
сегментом. Кроме того, компании 
разрабатывают программы сотруд-
ничества со школами, организовы-
вая дни открытых дверей, чтобы мо-
лодые люди увидели не только офис, 
но и производство. Это очень силь-
но влияет на восприятие молодёжи, 
повышает имидж отрасли.

Одним из результатов последне-
го года стал выход отечественных 
производителей в розничные сети, 
что очень важно и с точки зрения 
расширения для них рынка, и с точ-
ки зрения формирования имиджа 
отечественных брендов в глазах по-
требителя. А главное — потребитель 
убеждается в конкурентоспособно-
сти нашей продукции. А это значит, 
что все наши цели постепенно будут 
достигнуты.
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Культура

Тополиный пух, жара, кино 
В Москве прошла премьера «Тура с Иванушками»

Агата Добровольская 

В ечером 18 июня светская столица гу-
ляла на премьере в кинотеатре «Ок-

тябрь» — здесь показали свежее коме-
дийное роуд-муви «Тур с Иванушками». 
Гости постарше вспомнили молодость 
и вдоволь поностальгировали под лю-
бимые песни 1990-х, а их дети смогли 
познакомиться с музыкальным насле-
дием родителей. На красную дорожку 
вышли не только ведущие актёры но-
винки Агата Муцениеце, Анна Песко-
ва и Ольга Сухарева. Перед зрителями 
и прессой появились и настоящие вино-
вники торжества — Андрей Григорьев-
Апполонов, Кирилл Андреев и Кирилл 
Туриченко, которые отмечают круглую 
дату. В 2024 году самый популярный 
российский бойз-бенд празднует своё 
30-летие. «Известия» побывали на свет-
ской премьере новинки.

�� ЯБЛОКУ НЕГДЕ УПАСТЬ

Хорошо, что премьера летом: зи-
мой в гардеробе «Октября» не хва-
тило бы вешалок, настолько мно-
го гостей пришло посмотреть кино 
про самый популярный россий-
ский бойз-бенд. Поклонники и семьи 
с детьми, пресса и актёры собрались 
вместе, чтобы посмотреть роуд-муви 
не только про «Иванушек International», 
но и с их непосредственным участи-
ем. В числе звёзд оказался актёрский 
состав фильма. Пришла и глава Кино-
студии имени Горького Юлиана Сла-
щёва — на ней этим вечером было яр-
ко-красное платье.

— Нам выпала большая честь сде-
лать проект про нашу юность, про 
наши воспоминания, про наши эмо-
ции. Когда коллеги предложили Кино-
студии имени Горького поучаствовать, 
мы не сомневались ни минуты. Это всё, 
что мы любим, и всё, чем мы горим. Как 
продюсер, я смотрела это кино неодно-
кратно. Плакала и смеялась все три раза. 
И я очень надеюсь, что это те эмоции, 
которые вы переживёте вместе с нами, — 
сказала Слащёва со сцены кинозала пе-
ред показом.

Агата Муцениеце с кавалером Ива-
ном Чуйковым выбрала парный total 
black — минималистичные топ, юбка 
и пиджак актриса дополнила моносерь-
гой до плеч. Экранная дочь Муцение-
це Александрина Олексюк тоже выбра-
ла полностью чёрный образ с ободком 
и пышной юбкой. Их коллеги по цеху 
и фильму Анна Пескова и Ольга Суха-
рева решили остановиться на цветоч-
ных принтах. Сговорились они или 
нет — останется фешен-тайной, по-
крытой мраком. Сами «Иванушки» 
тоже отличились в модном плане. 
Андрей Григорьев-Апполонов вос-
полнил фирменную рыжину, уже, 
увы, неизбежно уходящую в се-
дину, ярко-оранжевым костюмом. 
Кирилл Туриченко пришёл в ярко-
розовых рубашке и брюках. Кирилл-
старший — Андреев — выбрал для 
себя минимализм: белую футболку.

— Когда мы познакомились 
с Марком (Марк Горобец, режис-
сёр. — «Известия»), ему было 17, а мне 
21. Это было 32 года назад. Мне при-
ятно, что этот человек занимается 

любимым делом. И кино у него получи-
лось доброе, хорошее, — сказал Андреев.

В кулуарах кинотеатра играли зна-
комые треки. Таким образом дорож-
ка повторила фильм. На премьере, как 
и в ленте, звучали только песни «Ива-
нушек». Это и хиты, дошедшие до более 
молодого поколения, и песни, которые 
миллениалам покажутся открытием: 
«Небо», «Поверь, мне тоже очень жаль», 
«Колечко», «Билетик в кино», «Где-
то». На втором этаже настроение лет-
ней комедии-путешествия 
по югу России продолжи-

лось фотозоной 
с надувным 
спасател ь-
ным кругом 
и шезлон-

гом, а зрителей ждало угощение — со-
лёный и сладкий попкорн. Фуршет — 
нечастое явление в «Октябре», так что 
для голодной прессы эти яства и прав-
да при ободрили вечер.

Второстепенные роли в фильме сы-
грали не менее известные российскому 
зрителю лица — это Светлана Камыни-

на, Андрей Рож-
ков, Вла д и-

мир Сычёв, 
Валентина 
Мазу нина, 
Татьяна До-
гилева, Ро-

ман Маякин и Роман Курцын. Послед-
ний тоже появился на дорожке, не став 
заморачиваться над образом, зато 
сверкнув внушительными бицепсами.

Незадолго до премьеры заметно по-
взрослевший, но не потерявший армию 
фанаток бойз-бенд дал «Известиям» ин-
тервью, где участники рассказали, что 
сами пустили скупую мужскую сле-
зу после того, как посмотрели отсня-
тый финальный материал. В фильме 
поднимается много актуальных тем, 
но, по мнению Григорьева-Апполоно-
ва, картина в первую очередь получи-
лась о дружбе.

�� РОУД-МУВИ ПРО КРИЗИС 
СРЕДНЕГО ВОЗРАСТА

Спорить с Рыжим из «Иванушек» не хо-
чется — фильм и правда завязан на мно-
голетней дружбе. Девочки лет с 15 меч-
тали поехать за любимым бойз-бендом 
в тур, а через много лет, уже 40-лет-
ними, наконец решаются исполнить 
свою мечту. Но дружба дружбой, а воз-
раст возрастом. И мы видим на экра-
не русский ответ «Сексу в большом 
городе»: героини переживают кризис 
среднего возраста, но не ставят на себе 
крест, переходя порог «страшного» со-
рокалетия.

Агата Муцениеце, Анна Пескова 
и Ольга Сухарева мелькают на экра-
не подтянутыми, зрелыми фигурами. 
Их героини думают о себе, не о других. 
Они не боятся отстаивать свои грани-
цы и точно знают чего хотят. А если нет, 
то не теряют надежды и веры в то, чтобы 
наконец узнать. Никогда не поздно — та-

ков негласный девиз картины. Героини 
выросли с детскими травмами, и путе-
шествие вкупе с воссоединением под-
руг — неплохой шанс их проработать, 
не тратясь на психотерапевта.

Например, у Кати выработался син-
дром отличницы, потому что «пока уро-
ки не сделаешь — из дома не выйдешь». 
Она работает в МВД, уделяет на слё-
зы ровно минуту в день и даже ставит 
для этого таймер, а ещё проецирует от-
ношение собственной матери к един-
ственной дочери. Тут у нас вскрывает-
ся и извечная проблема отцов и детей 
(или скорее дочек и матерей). Правда, 
не так уж Катя и её дочь Юля друг от дру-
га отличаются, просто в новом поколе-
нии «Иванушек» сменили южнокорей-
ские Stray Kids.

Ася взрослела в уверенности, что 
«вырастет жирной и замуж поэтому 
не выйдет», и её жених так же зациклен 
на весе, как и её родители. Дочь крими-
нального авторитета Инна в детстве 
не ощущала дефицита — во взрослой 
жизни она осталась финансово без-
грамотной, страшно переживающей 
из-за своего социального статуса. И всё-
таки девушки находят в себе силы от-
крыться друг другу и «починить» себя, 
закрыв детский гештальт. 
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Семейное 
древо
Какое шоу ожидает выпускников  
на «Алых парусах»

Андрей Туманов

Более 700 световых приборов, сце-
на высотой с шестиэтажный дом 

и артисты на крыше. В этом году 
праздник выпускников «Алые паруса» 
снова удивит публику неординарны-
ми техническими и концептуальны-
ми решениями. Грандиозный концерт 
на Дворцовой площади будет посвя-
щён Году семьи и, как всегда, объеди-
нит в красочном шоу самых звёздных 
и актуальных российских артистов. 
«Известия» побывали на фабрике, где 
делаются декорации и реквизит для 
«Алых парусов», и узнали, что пред-
стоит увидеть зрителям.

�� ЭКРАНЫ В КРОНЕ

28–29  июня праздник выпускни-
ков «Алые паруса» пройдёт в 20-й 
раз с момента его возрождения 
в 2005 году Акционерным Банком 
«РОССИЯ», правительством Санкт-
Петербурга и Пятым каналом. Как 
и прежде, мероприятие будет вклю-
чать две части: концерт на Дворцо-
вой площади и водно-пиротехни-
ческое шоу в акватории Невы. Уже 
известно, что в концерте примут уча-
стие Люся Чеботина, Ваня Дмитри-
енко, AMIRCHIK, IOWA, ST. И это да-
леко не полный список. Появилась 
информация и об устройстве сцены, 
на которую предстоит выйти веду-
щим программы и, конечно, самим 
звёздам эстрады.

Итак, перед Главным штабом Эр-
митажа развернут многоуровневую 
конструкцию высотой почти с ше-
стиэтажный дом — 23 м. Она будет 
оснащена сложными механически-
ми элементами, мультимедийными 
экранами общей площадью 1000 кв. м, 
а также более чем 700 световыми 
приборами. Шоу будет разворачи-
ваться сразу на нескольких уровнях, 
в том числе на крыше. Ну а летающие 
по воздуху акробаты задействуют 
всё сценическое пространство. Сама 
форма сцены станет более воздуш-
ной и открытой, количество стен — 
минимальное. Это увеличит угол 
обзора до 270 градусов, а ширина ра-
бочего пространства составит 56 м.

По словам художника-постанов-
щика концертной части «Алых пару-

сов» Николая Орлова, источником 
вдохновения для проектировщиков 
сцены в этом году стало понятие «се-
мейное древо», ведь 2024-й объяв-
лен Годом семьи.

— У нас родилась идея сделать об-
лик сцены похожим на дерево, у ко-
торого есть корни, ствол, крона... 
Все видеоповерхности мы подня-
ли наверх, и они образовали кро-
ну, под которой разворачиваются 
номера, раскрывающие режиссёр-
скую трактовку понятия «семья», — 
поделился с «Известиями» Николай 
Орлов.

Художник подчёркивает: такого 
размещения экранов — на большой 
высоте и на волнообразной поверх-
ности — не было не только на «Алых 
парусах», но и на других мероприя-
тиях подобного масштаба. Всё это 
требует особых инженерных реше-
ний — важно учитывать непредска-
зуемость погоды Северной столицы. 
В частности, конструкторам при-
шлось разработать особые техно-
логии крепления. Ну а ряд силовых 
деталей создавался в единствен-
ном экземпляре по индивидуаль-
ным чертежам — на промышленном 
3D-принтере. Причём на их изготов-
ление уходило до 10 часов.

�� ПРОЙТИ ОГОНЬ И ВОДУ

Руководитель конструк-
торского отдела компании 
«Фаб рика АРТ» Егор Го-
рюнов подчёркивает: пи-
ковая ветровая нагрузка, 
которую закладывали 

при проектировании сцены, порядка 
17 м/с — это почти штормовые порывы. 
Конечно, такое крайне маловероят-
но, но по части безопасности всё дол-
жно быть сделано с большим запасом.

— Мы тщательно проверяем все 
элементы: на прогиб (крепления 
не должны прогибаться), на проч-
ностные нагрузки, на излом... Тол-
щина металлических профилей у нас 
достигает 80 мм. Мы же использо-
вали около 3 т металла, и это дале-
ко не всё — точное количество будет 
известно уже ближе к самому меро-
приятию, — отметил Егор Горюнов.

Процесс создания декораций 
корреспондент «Известий» увидел 
своими глазами, побывав в цехе 
«Фабрики АРТ». В огромном ангаре 
кипит работа. Два десятка мастеров 
обрабатывают металлические кар-
касы, наносят краску, работая в спе-
циальных защитных масках, шли-
фуют элементы реквизита. Особое 
внимание привлекает массивная 
чаша — элемент одной из ярких де-
кораций. 

— Она должна выглядеть как на-
стоящая и функционирующая: 
мы делаем её полноразмерной, ис-
пользуем ПВХ, металл, ДСП, ЛДСП, 
бутафорскую обработку, роспись, 
чтобы придать этим материалам 

вид чугуна. Ну а пиро-
техники придумывают 

зрелищные эффек-

ты — из чаши должен словно выте-
кать расплавленный металл. Для 
этого используются световые при-
боры, дымовые шашки. Важно пред-
усмотреть, чтобы вся конструкция 
не воспламенилась. Мы обеспечим 
абсолютную безопасность, но могу 
сказать, что огонь и дым будут на-
стоящие, не бутафорские, — под-
чёркивает менеджер инженерно-
технического отдела компании 
«Фабрика АРТ» Ильдар Ишниязов.

Чаша задействована в сцене, изо-
бражающей металлургический за-
вод. Но и этот мотив продолжа-
ет семейную тему. Ведь слаженная 
команда работников цеха — уже как 
настоящая семья: каждый готов 
поддержать товарища. Все трудят-
ся плечо к плечу.

�� НОВЫЙ МАРШРУТ  
ДЛЯ НОВОГО ПЛАВАНИЯ

Остальные элементы шоу — пока се-
крет. Николай Орлов лишь немного 
приоткрывает завесу тайны: «Зри-
тели увидят знакомые нам бытовые 
предметы, но в неожиданном ракур-
се и масштабе — на сцене они будут 
существенно увеличены. Их появле-
ние станет настоящим сюрпризом 
для зрителей».

Ну а пока в Москве доделывают 
декорации и реквизит для концер-
та на Дворцовой площади, в Санкт-
Петербурге прошли первые ре-
петиции прохода брига «Россия» 
по акватории Невы. Белоснежный 
корабль успешно отработал про-
ход по новому маршруту: он вошёл 
в створ Троицкого моста, просле-
довал вдоль Дворцовой набереж-
ной и под Дворцовым мостом, уже 
за ним совершив изящный разворот. 

В прошлые годы парусник раз-
ворачивался перед Дворцовым мо-
стом, теперь же его путь удлинён. 
А это значит, что ещё больше вы-
пускников смогут увидеть бриг под 

алыми парусами в максимально 
выгодном ракурсе, а кадры 

трансляции водно-пиро-
технического шоу по-

лучатся ещё более 
р а з но обр а з н ы-

ми и впечатля-
ющими.

« У НАС РОДИЛАСЬ ИДЕЯ СДЕЛАТЬ ОБЛИК СЦЕНЫ 

ПОХОЖИМ НА ДЕРЕВО, У КОТОРОГО ЕСТЬ КОРНИ, 

СТВОЛ, КРОНА... ВСЕ ВИДЕОПОВЕРХНОСТИ МЫ 

ПОДНЯЛИ НАВЕРХ, И ОНИ ОБРАЗОВАЛИ КРОНУ, ПОД КО-

ТОРОЙ РАЗВОРАЧИВАЮТСЯ НОМЕРА, РАСКРЫВАЮЩИЕ 

РЕЖИССЁРСКУЮ ТРАКТОВКУ ПОНЯТИЯ «СЕМЬЯ»
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С борная России продолжает уве-
ренно лидировать в общем зачё-

те Игр БРИКС-2024. У наших спортсме-
нов уже 123 золотые, 80 серебряных 
и 50 бронзовых наград. На втором ме-
сте сборная Белоруссии (19–40–42), 
на третьем — команда Китая (17–12–9). 
Топ-6 замыкают Иран, Узбекистан и Бра-
зилия. Во вторник, 18 июня, лидирующие 
сборные провели очень конкурентные 
состязания в шахматах, баскетбольном 
двоеборье и прыжках в воду. Подроб-
нее — в материале «Известий».

�� ТРИУМФ ФАВОРИТОВ 
РЕЙТИНГА

На Играх БРИКС в Казани состоялись 
личные турниры по быстрым шахма-
там (рапид). Рейтинг-фаворит мужско-
го турнира, в котором приняли участие 
26 шахматистов, Владислав Артемьев 
стал победителем соревнований. Рос-
сиянин набрал 7,5 очка из 9 и по допол-
нительным показателям обошёл се-
ребряного призёра Максима Царука 
(Белоруссия) и ставшего третьим Бай 
Цзиньши (Китай).

— Турнир складывался достаточно 
сложно: вплоть до окончания послед-
него тура было неясно, кто станет по-
бедителем, — отметил в разговоре 
с «Известиями» Владислав Артемьев. — 
Честно говоря, я оценивал свои шансы 
довольно пессимистично, потому что 
должен был играть чёрными с Андреем 
Есипенко (второй сеяный), наверное, 
это худшая жеребьёвка, какая могла 
быть. В то же время соперником мое-
го конкурента Максима Царука был 
шахматист, уступающий ему в классе. 
Но, видимо, удача мне сопутствовала: 
я спас свою партию, абсолютно про-
игранную, а Максим допустил осечку, 
и, таким образом, я стал первым.

Россиянка Екатерина Лагно заня-
ла чистое первое место в турнире жен-
щин (23 участницы), набрав 7,5 очка. 
На один балл от неё отстали китаян-
ка Сун Юйсинь и россиянка Валенти-
на Гунина. Именно в таком порядке 
их расставили дополнительные пока-
затели.

— На этом соревновании был очень 
сложный контроль времени, я впер-
вые с таким играла (10 минут на пар-
тию + 5 секунд добавления на каждый 
ход), — приводит слова Екатерины Лаг-

но официальный сайт Федерации шах-
мат России. — Время заканчивается 
очень быстро! В целом мне показалось, 
что я сегодня действовала неплохо. 
Была одна тяжёлая партия — с Вален-
тиной Гуниной, но, можно сказать, мне 
повезло как первому призёру. В пар-
тии с Валей удалось спастись, что было 
очень важно, так как, хотя у меня и был 
задел в одно очко, в случае поражения 
всё было бы не так просто.

В среду, 19 июня, состоятся личные 
турниры по блицу. Участники сыгра-
ют 11 туров по швейцарской системе 
с контролем времени «3+2».

�� БЕЗ КИТАЯ

Прыжки в воду на Играх БРИКС вы-
глядят достойно по сравнению 
с некоторыми другими видами, сре-
ди участников — Белоруссия, Узбеки-
стан, Венесуэла, Бразилия, Аргенти-
на, Эквадор. Хотя, конечно, не хватает 

мексиканцев и особенно китайцев. 
Почему-то даже в настольном тен-
нисе представители Китая приехали. 
Почему в бассейне по-другому — во-

прос. Бразильцы и белорусы ситуа-
тивно могут оказать сопротивление 
нашим, но многие иностранцы пада-
ют «бомбочкой» и получают за прыж-

ки 2–4 балла. На таком фоне в миксте 
на трамплине (3 м) у призёра чемпио-
ната Европы Ильи Молчанова и чем-
пионки России Елизаветы Кузиной 
соперников не было. Обыграли они 
одну бразильскую пару и одну бело-
русскую, правда, интрига жила прак-
тически до последнего прыжка. И три-
буны заполнены — диктор талантливо 
их раскачивает на русском и чистом 
английском.

— Возможно, мы очень перенервни-
чали из-за отсутствия сильной кон-
куренции, потому что мы всё-таки 
привыкли постоянно бороться и дер-
жать себя вот в этом состоянии, — 
рассказал «Известиям» Илья Молча-
нов. — Здесь мы понимали, что у нас 
очень хорошие шансы выиграть с от-
рывом. Поэтому нотки нервозности 
проскальзывают. Вроде бы достаточ-
но своего хорошего прыжка — и всё, 
но из-за этого и мандраж. Но в це-
лом эмоции классные, золотая ме-

даль на международном старте, она 
уже останется навсегда, а сколько пар 
выступало — забудется.

— Сначала говорили, что должны 
были приехать, но... вот не приехали 
они, — посетовала Елизавета Кузина. — 
Грустно, конечно, да. Потому что, мне 
кажется, это был бы классный опыт — 
с ними посоревноваться.

Победителями Игр БРИКС в син-
хронных прыжках в воду с трампли-
на (3 м) стали россияне Никита Шлей-
хер и Евгений Кузнецов. Они набрали 
446,34 балла. Вторые — бразильцы Ра-
фаэл Макс и Рафаэл Фогаса (348,03). 
Третье место заняли представители 
Белоруссии Владислав Сонин и Евге-
ний Кондратович (341,73).

Ещё одна наша пара — Ульяна Клю-
ева и Надежда Трифонова стали побе-
дительницами турнира по синхрон-
ным прыжкам в воду с трёхметрового 
трамплина. Россиянки показали ре-
зультат 305,40 балла. Второе место 
заняли спортсменки из Белоруссии 
Александра Альшаник и Алёна За-
бродская (253,86). Третьими стали 
Мария Моура и Анна Сантос из Бра-
зилии (241,56).

Бронзовый призёр Олимпиады в То-
кио-2020 Александр Бондарь и Руслан 
Терновой победили в турнире по син-
хронным прыжкам. Россияне набрали 
465,18 балла. Вторые — белорусы Алек-
сандр Колосков и Сергей Малашонок 
(342,36). Третье место заняли предста-
вители Таиланда Адитхеп Кхопуех-
кланг и Наттханон Срипратхум (268,26).

У женщин победительницами 
в прыжках с вышки стали Анна Кона-
ныхина и Юлия Тимошинина, россий-
ские спортсменки были единственны-
ми участницами в данной дисциплине.

— Я довольна выступлением наших 
спортсменов, потому что ребята вы-
кладывались по максимуму и даже по-
казали в целом результаты лучше, чем 
на чемпионате России, — заявила жур-
налистам главный тренер сборной Рос-
сии по прыжкам в воду Светлана Мо-
исеева.

«Хочу продержаться до Олимпиады-2028»
Чемпион мира в беге с барьерами Сергей Шубенков — о стремлении попасть 
в Лос-Анджелес, гимне России и способе избавиться от травм

Алексей Фомин 

М елкое поведение МОК дискреди-
тировало всю идею олимпийско-

го движения — сегодня оно вызывает 
только разочарование. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил один из самых 
титулованных легкоатлетов страны 
Сергей Шубенков. При этом сам чемпи-
он мира всё ещё рассчитывает попасть 
на Олимпиаду-2028 в Лос-Анджелесе. 
Даже несмотря на то, что на проходя-
щих в Казани Играх БРИКС он не-
ожиданно стал вторым, уступив 
российскому коллеге Артёму 
Макаренко.

Был у вас шанс победить 
на Играх БРИКС?

Д а !  Х о р о ш о 
на самом деле про-
бежал, но старт силь-
но проспал. Точнее, 
не то чтобы про-
спал — там было так, 
что мы то дёргались, 
то не дёргались. Я ду-
мал, заново нас запу-
стят, но что-то не ста-
ли этого делать. И поэтому 
можно сказать, что я старт 
проспал сильно — дал фору 
всем. Но догнал их прилич-
но. Если бы так не слился 
вначале, то, конечно, впол-
не мог первое место зани-
мать. Но в итоге стал вто-
рым. Пока результат такой 
же, что на предыдущих со-
ревнованиях, но бег не-
сколько другой. В принци-
пе тенденцию негативную 
сломать... 

В чём были причины этой не-
гативной тенденции?

Не готов пока просто. 
Травмы старые не дают по-
коя, не дают нормально тре-
нироваться. Не могу сфокуси-
роваться на нужных вещах.

Вам не первый раз мешают трав-
мы, можно вспомнить, как вам 

из-за повреждения пришлось на Олим-
пиаде в Токио сняться с квалификаци-
онного забега.

Да, не первый. Вся жизнь — боль. Вся 
жизнь — борьба.

Как-то можно этого избежать?
Есть один способ этого избежать — 

не тренироваться, не заниматься спор-
том.

С учётом бана и невозможности участво-
вать в Олимпиаде и чемпионатах мира 

как в последние два года находите 
мотивацию для продолжения вы-
ступлений?

Мотивация остаётся. Нам для 
этого сделали классные со-

ревнования, на кото-
рых можно про-

являть себя. 
Плюс есть не-
плохие призо-
вые. Поэтому 
всё в порядке. 
Даже со всеми 
своими трав-
мами хочется 
и можется вы-

ступать. 

Насколько эти соревнова-
ния способны заменить 
вам Олимпиады и чем-
пионаты мира?

Чисто спортивный 
уровень ниже, посколь-
ку на Олимпийских 
играх и чемпионатах 

мира собираются луч-
шие спортсмены плане-

ты. Но что, нам из-за это-
го теперь ничего не делать? 

Не организовывать соревно-
вания и не участвовать в них? 
Не мы отказались от участия 
в международных соревнова-
ниях — это уже к МОК и меж-

дународным спортивным феде-
рациям вопросы. Так что спасибо 

тем, кто проводит такие турниры, как 
Игры БРИКС, другие старты. Это даёт 
нам возможность продолжать зани-
маться любимым делом.

Организация Игр БРИКС как вам?
Всё организовано на самом высоком 

уровне. Конечно, не Олимпийские игры — 
там всё гораздо масштабнее. Но в осталь-
ном особых отличий не вижу. А особенно 
приятно, что смог выступить под своим 
флагом, послушать на награждении рос-
сийский гимн, пусть он был и не в мою 
честь, а в честь победившего Артёма Ма-
каренко (улыбается). 

Когда последний раз выступали под рос-
сийским флагом?

В 2019 году на Военных играх в Ки-
тае. Редко появляется такая возмож-
ность выйти на международный старт 
под символикой своей страны. Так что 
за это организаторам Игр БРИКС особая 
благодарность. 

Ещё верите, что когда-нибудь примете 
участие в чемпионате мира или Европы?

В ближайшие год-два, наверное, нет, 
но всё зависит от нашего высокого ру-
ководства и результатов в военных кон-
фликтах, скажем так.

Готовы ещё из принципа продолжать 
выступать, чтобы дождаться этого мо-
мента?

Я посмотрю. Не знаю пока. Осталось 
не так много лет, когда я могу себе по-
зволить потренироваться и повыступать 
на высоком уровне.

Какой предельный возраст для себя обо-
значили?

Очень хочу до 38 лет продержаться. 

Почему именно до 38?
Потому что Олимпийские игры.

Значит, рассчитываете поехать в Лос-
Анджелес?

Конечно!
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Высокий спрос

Константин Алексеев

Спортивный журналист 

В след за Матвеем Сафоновым в один 
из топ-5 европейских чемпиона-

тов может уехать и другой воспитан-
ник академии «Краснодара» Эдуард 
Сперцян. По информации «Спорт-
Экспресса», итальянская «Дженоа» 
начала предметное изучение канди-
датуры 24-летнего атакующего полу-
защитника. Позиция, на которой вы-
ступает хавбек, для команды из Генуи 
одна из приоритетных для усиления 
состава нынешним летом, и кандида-
тура Сперцяна является одной из пер-
вых опций. Информация максималь-
но достоверная.

И это уже не удивляет. Европей-
ские клубы, несмотря на все геопо-
литические катаклизмы, всё уве-
реннее заходят на российский 
рынок. Если ещё несколько лет на-
зад в топ-чемпионатах мы следили 
фактически за одним Александром 
Головиным (Денис Черышев слиш-
ком уж часто травмировался), затем 
одинокой ласточкой в Италию за-
летел Алексей Миранчук, то с про-
шлого лета подобные новости по-
являются регулярно. В «Гавр» уехал 
Далер Кузяев (и был одним из ли-
деров команды, сохранив ей про-
писку в Лиге 1), в «Реал Сосьедад» 
за €12 млн — Захарян. Недавно ПСЖ 
официально объявил о переходе 
голкипера сборной России Сафоно-
ва — и эта сделка за €20 млн войдёт 
в разряд самых дорогих в истории 
нашего футбола (дороже иностран-
ные клубы платили только за Юрия 
Жиркова — €21 млн и Головина — 
€30 млн).

Отвечая на вопрос, как ПСЖ об-
ратил внимание на россиянина, 
хотя наши клубы не играют в евро-
кубках, а сборная — на Евро и ЧМ, 
тренер вратарей сборной России Ви-
талий Кафанов сообщил следующее.

— Обычно селекционная служ-
ба просматривает немалое количе-
ство матчей предполагаемых кан-
дидатов, — отметил в разговоре 
с «Известиями» Кафанов. — В про-
шедшем сезоне можно наугад 
брать любую игру с участием Мат-
вея в РПЛ или за сборную, и все эти 
встречи он провёл стабильно от на-
чала чемпионата до заключитель-
ного матча национальной команды 
в Минске!

Видное место в категории са-
мых дорогих переходов из РПЛ мо-
жет занять и трансфер Сперцяна, 
если он всё же отправится в один 
из ведущих чемпионатов Старого 
Света. Пусть полузащитник высту-
пает за сборную Армении, но уро-
женец Ставрополя — полностью 
российский воспитанник, выпуск-
ник академии Сергея Галицкого. 
По информации из разных источ-
ников, «быки» готовы продать Эду-
арда за €13 млн. «Дженоа» вполне 
может потянуть эту сумму. Ска-
жем, прошлым летом генуэзцы за-

платили за форварда Матео Ретеги 
€14,5 млн. Интересно, что солид-
ный ресурс transfermarkt.de це-
нит Сперцяна даже выше, чем игро-
ка сборной Италии: €20 млн против 
€16 млн. По этому показателю Эду-
ард в «Дженоа» стал бы вторым 
вслед за самым дорогим в соста-
ве исландским атакующим хав-
беком Альбертом Гудмундссоном 
(€30 млн).

— На мой взгляд, Эдуарду боль-
ше подойдут чемпионаты Бельгии 
и Нидерландов, — рассказал «Изве-
стиям» экс-полузащитник «Спарта-
ка» и сборной Армении Арас Озби-
лиз. — Во Франции и Италии будет 
тяжело, там много борьбы и больше 
физической работы. Но опять же, 
как я говорил в ситуации с Захаря-
ном, Сперцяну нужно будет быстро 
привыкнуть к другой стране.

Впрочем, мы немного забега-
ем вперёд. До перехода пока далеко. 
Но факт интереса уже говорит о вы-
сокой оценке потенциала Сперцяна. 
При этом для «Краснодара» это было 
бы как предметом гордости за рабо-
ту академии, так и головной болью. 
Лето не успело начаться, а клуб, ко-
торый остановился в шаге от золо-
та, рискует потерять сразу двух сво-
их лидеров.
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Российские атлеты 
взяли уже 250 наград 
на Играх БРИКС
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Елизавета Кузина и Илья Молчанов 
(Россия) в соревнованиях 
по синхронным прыжкам в воду 
с трёхметрового трамплина 
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